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Мы помним!
Этот редкий, единственный в своем роде, фотоснимок Расула Гамзатова сделан много лет назад в Кие-

ве во время одной из его встреч с читателями. Экспрессия этой работы поражает. Любопытна ее история. 
Я познакомился с автором фотографии в 1982 году в Международном доме отдыха журналистов в болгар-
ском городе Варна. Разговорились на пляже и Валентин Ландарь, фотокорреспондент одной из центральных 
украинских газет, узнав, что я дагестанец, сказал: «А хочешь я тебе пришлю снимок Расула Гамзатова, такого, 
уверен, у вас в Дагестане, нет. Хочешь?». Конечно, ответил я. Мы разъехались – он в Киев, я – в Махачкалу. И 
через какое-то время пришел от него пакет. Валентин не подвел. Достав фотографию, я ахнул. Такого Расула 
мы дома еще не видели. 

Все эти годы я не предлагал его в печать. Уж слишком, казалось мне, снимок получился необычным. Од-
нако в преддверии его 80-летнего юбилея я решил показать его поэту. Принес к нему в кабинет, показал и 
спросил: «Можно ли эту фотографию напечатать?». Расул Гамзатович довольно равнодушно взглянул на фото 
и спокойно сказал: «Можно». «А не слишком ли он такой… необычный?» – спросил я. «Какая разница, – отве-
тил Расул. – Это же я…».

В журнале я тогда его не опубликовал. А сейчас вспомнил слова поэта и решил, приурочив к прошедшим 
«Дням белых журавлей». Пусть читатель вспомнит и такого Расула Гамзатова. Ведь он был необычным во всем.

Д. АХМЕДХАНОВ



Фото Р. Алибекова
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 КолонКа редаКтора 

хотя за окном октябрь, но когда пишутся эти 
строки, республика наша в очередной раз встре-
чала в сентябре гостей, приезжавших на праздно-
вание расуловских дней «белые журавли», приу-
роченных ко дню рождения поэта. в прошлом 
номере печатались неопубликованные ранее 
стихи расула гамзатова, воспоминания и размыш-
ления о нем. в те дни наш сентябрьский номер 
уже находился в типографии, поэтому (нельзя же 
остаться в стороне) мы публикуем на соседней 
слева странице обложки фотографию, сделанную 
в день этого события. и почему бы, подумал я, 
не вспомнить и мне о чем-то своем, связанном с 
этим удивительным человеком. 

вспомнить можно немало, но на этой стра-
ничке хочу уместить лишь вот что. познакомил-
ся с ним почти 50 лет назад. однажды, идя с ним 
по улице горького, подходя снизу к улице теперь 
уже р. гамзатова, он, продолжая разговор, про-
изнес вдруг фразу, которая уже давно стала кры-
латой, но тогда я впервые услышал ее от поэта. и 
в его устах, члена президиума верховного сове-
та ссср, она меня поразила. поразила правдой, 
о которой вслух в те советские годы не говори-
лось. поэтому и запомнил. расул, подытоживая 
что-то, сказал: «дружба народов у нас есть, а 
дружбы людей – нет». мы засмеялись понимаю-
ще, а я подумал: надо же, он, человек с советско-
го олимпа, тоже так считает. и я его зауважал уже 
не только как литератора, но и как гражданина. 
а его депутатство с тех пор воспринимал как со-
блюдение неизбежных правил игры, в которую 
играло тогда (сознательно или нет, понимая это 
или не понимая) все население страны. 

в застолье по какому-то поводу, проходившее 
в редакции журнала «советский дагестан», в кото-
ром я тогда работал, он вдруг спросил меня: «ты 
чего такой задумчивый? волнует что?» я, действи-
тельно, сидел хмурый, размышляя, как достать 
летом путевку в санаторий кисловодска. она была 
нужна не мне, а очень близкому человеку. я объ-
яснил. «так зайди ко мне завтра, подумаем», – ска-

зал он. ни завтра, ни послезавтра, ни через неде-
лю я к нему не пошел, сочтя его слова за обычную 
вежливую реакцию на заботы сидящего рядом 
человека. кто я ему? никто. встречались несколь-
ко раз: то по работе, а то и в редком для меня в 
таком составе дружеском застолье. но недели че-
рез две меня зовут к телефону редактора: звонил 
расул гамзатов со своей дачи в ачису. «ты, что же, 
– с укором говорит он, – тебе путевка нужна или 
мне?» мне, отвечаю. «завтра я буду на работе – за-
ходи». вот тогда я пошел. и расул мне, малознако-
мому практически человеку, дал телефон и адрес 
в кисловодске, сказав, что этот человек, которому 
он предварительно позвонил, все уладит. и этот 
человек, действительно, все мгновенно устроил. 

а восемь лет назад, уже работая в нынешнем 
журнале, я собирался напечатать статью одно-
го махачкалинца, который писал о том, что вся 
страна борется с терроризмом, а в махачкале на 
центральной площади стоит памятник самому 
главному террористу в истории человечества. 
мне сказали, что расул просит зайти к нему в ка-
бинет. я зашел. «слышал, что ты хочешь печатать 
такую статью, – сказал он. – Это правда?». «да, – 
ответил я. – а что? человек написал и подписал-
ся, он отвечает за свои слова». расул улыбнулся 
и сказал: «думаю, не надо сейчас этого делать. 
рано. подожди. пусть еще пройдет время…». и 
мы эту статью не напечатали. интересно, что бы 
расул гамзатович сказал о ней сейчас?

и наконец, готовя восемь лет назад интервью 
с поэтом в юбилейный для него – 80 лет – номер 
нашего журнала, которое называлось «101 во-
прос расулу гамзатову» (говорили мы с ним два 
дня), он вдруг сказал: «знаешь, …» и произнес 
затем фразу из шести слов, и я от хохота чуть со 
стула не упал. он тоже смеялся чуть не до слез. 
не могу ее воспроизвести, не спросив разреше-
ния у поэта. скажу только – очень она мужская. 
но автора, увы, спросить уже невозможно.

Далгат АХМЕДХАНОВ

расул сказал…
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Уважаемый Магомед!
Вы побоялись указать в письме свой 

адрес и свою фамилию. Напрасно. Хотя 
вы хлещите меня крепчайшими выра-

жениями, я уважаю вас за то, что ищете правду 
жизни. Вы против богачей, а не против рынка. Но 
рынок обязательно порождает богачей. Вы за то, 
чтобы отнимать богатство у олигархов. Тогда все 
станут бедными, как при социализме. Я же желаю, 
чтобы олигархи еще больше зарабатывали, тогда 
они будут платить больше налогов в госбюджет. 
Вы за равенство, но невозможно же богатеть всем 
равномерно, а вот в бедности можно сохранять 
примерное равенство. И мы испытали это при 
карточной системе. Этого ли вы желаете?!

Вы говорите, что несправедливо нажитое мо-
золит глаза. Мне тоже. Но абсолютное большин-
ство даже в условиях этого далеко не совершен-
ного пока еще дикого рынка зарабатывает, строя 
заводы, фабрики, добывая нефть, уголь, газ. В 
Дагестане, например, выращивают сады, строят 
фермы, пекарни, цеха по обжигу извести, по по-
шиву шуб. Кто-то возит людей на своем транспор-
те, кто-то своим трактором вспахивает земель-
ные участки людям. Возможно, скоро кто-нибудь 
начнет даже обслуживать людей не только своей 
«маршруткой», но и своим вертолетом. Значит, 
есть возможность каким-либо способом стать 
олигархом. По-вашему получается, что у таких 
богатых людей надо отнимать ими заработанное. 
А может, нам всем надо жить диким образом в пе-
щерах, чтобы не мозолить друг другу глаза? (На-
личие олигархов – начальная и временная при-
мета всех стран, идущих к рынку – Ред.)

Да, вы задаете мне законный вопрос. Призна-
юсь, при социализме у нас не было террора, бан-
дитизма, не убивали друг друга. На этом осно-
вании вы утверждаете, что тогда было единство 
и братство народов и наций. Пора бы и многим 
артистам, поэтам, писателям, ученым и даже по-
литикам из высшего эшелона власти избавить-
ся от этого заблуждения – оно сильно мешает 
сегодня развитию рынка и демократии. Дело в 
том, что тогда на заводах и фабриках, в колхозах 
и совхозах все было якобы всеобщим, а на деле 
– ничейным. Человек за свое личное тревожится 
сильно, а за всеобщее, тем более, которое толь-
ко на словах, очень слабо. Если выразить такую 
заботу в процентах, получится 90% – 10%. Поэто-
му мало кто заботился и берег всеобщее ничей-
ное добро. Портится ли оно из-за халатности на-
чальника или разворовывается средь бела дня, 
простые труженики даже голоса друг на друга не 
поднимали. Поэтому и не дрались, и не убивали 
друг друга, а не потому, что тогда была крепка 
дружба. Сегодня же каждый бережет свое лич-
ное добро от тех, кто привык жить за чужой счет. 
А таких при социализме было немало, и они еще 
живы и развращают молодежь.

Магомед, вы утверждаете, что я стал холуем и 
подхалимом богачей. Из моих напечатанных ста-
тей этого не видно, но ясно, что я против комму-
низма. И скажу вам: вы заблуждаетесь и вводите 
в заблуждение еще кого-то из своих близких, а 
это не принесет ничего хорошего. Кроме того, не 
следует и скрываться в следующий раз, если бу-
дете писать, укажите и фамилию и адрес. 

Шлю салам и желаю добра. 

×ÈÒÀÒÅËÜ – ×ÈÒÀÒÅËÞ
Наш постоянный читатель и автор из селения Гоор-Хиндах Шигабудин Алихма-

ев прислал письмо, адресованное им другому читателю, который не знаком ни 
Ш. Алихмаеву, ни редакции. Незнакомец, судя по всему, прочел в нашем журнале 
очередной материал Ш. Алихмаева, в котором он выступает в защиту рынка, воз-
мутился, видимо, и написал автору письмо, в котором выразил свое несогласие с 
ним и возмущение его жизненной позицией. Печатаем ниже ответ Ш. Алихмаева 
своему незнакомому оппоненту, который он прислал в редакцию в надежде, что 
мы его опубликуем, и таким образом его ответ на письмо незнакомца дойдет до 
него. Аргументация Ш. Алихмаева, его заочная «дискуссия» со своим оппонентом 
весьма показательна и отражает бытующие в обществе настроения. Более того, 
отношение людей к затронутой теме является либо катализатором, либо тормо-
зом в реализации реформ, столь необходимых нашей республике. 

Поэтому редакция это письмо, сохраняя полностью его содержание и стиль из-
ложения, и публикует. 

Содержание номера:
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 ЭКономиКа 

– да, аграрно-промышленный ком-
плекс (апк) дает шестую часть валового 
регионального продукта, в отрасли ра-
ботает около трети занятого населения. 
сегодня дагестан один из немногих ре-
гионов страны, который сумел не толь-
ко восстановить потенциал отрасли на 
уровне 1990 года, но и обеспечить его 
заметный рост. во многом он достигнут 
за счет личных подсобных хозяйств, на 
которые приходится основная доля про-
изводимой продукции. в истекшем году, 
несмотря на засуху, рост объема продук-
ции составил 104,2 процента к уровню 
2009 года, а в целом по россии производ-
ство сельхозпродукции снизилось почти 
на 12 процентов. только по картофелю 
у нас наблюдается снижение, его ведь 
выращивают на богаре, и при засухе эта 
культура более пострадала.

– Сказывается ли государственная 
поддержка отрасли?

– да, и положительно практически по 
всем направлениям. в последние годы 
отрасль получает из федерального и ре-
спубликанского бюджетов в среднем чуть 
более одного миллиарда рублей ежегод-
но. кроме того, в рамках госпрограммы 
активно развивается кредитование апк 
и основную нагрузку несет дагестанский 
филиал оао «россельхозбанк». в про-
шлом году банком выдано 4,65 млрд руб. 
кредитов, из которых на развитие малых 
форм хозяйствования почти – 3,3 милли-
арда, что составляет 70 процентов, тогда 
как по стране на них приходится всего 
около 10. с учетом большого груза на-

копленных в отрасли проблем, этих объ-
емов недостаточно для совершения за-
метного рывка. поэтому мы занимаемся 
привлечением частных инвестиций в мо-
дернизацию аграрной экономики, имеем 
неплохие результаты. и сейчас большую 
надежду связываем с дагестанским эко-
номическим форумом, с подписанием 
долгосрочных инвестиционных соглаше-
ний между предприятиями апк и пред-
ставителями деловых кругов, в том числе 
и дальнего зарубежья.

– А что происходит с главным ресур-
сом экономического развития села – эф-
фективным использованием земли? 

– сегодня, увы, сотни гектаров безвоз-
вратно утеряны для сельхозпроизвод-
ства. неиспользование сельхозугодий 
даже в течение года приводит к потере 
плодородия. требуется полная инвен-
таризация сельхозугодий и разработка 
рекомендаций по их рациональному ис-
пользованию, и такую задачу перед нами 
в своем ежегодном послании народному 
собранию поставил президент рд маго-
медов м.м. бывают случаи, когда руково-
дители хозяйств зачастую даже не знают 
точных размеров своих посевных площа-
дей. установлено, что тысячи гектаров, 
формально числящихся сельхозугодия-
ми, уже давно фактически таковыми не 
являются: они застроены домами, кафе, 
заправками… необходимо восстанавли-
вать оросительные системы. ороситель-
ные каналы и коллекторно-дренажная 
сеть заилены и засорены на 60-70 процен-
тов и местами разрушены. к сожалению, 

Аграрный сектор народного хозяйства всегда был важнейшим 
компонентом экономики республики. На вопросы о том, како-

во сегодня положение дел в аграрно-промышленном комплексе, 
отвечает министр сельского хозяйства РД.

Сатмар амиров: 
«НужНа кореННая
модерНизация аПк…»
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 ЭКономиКа 
мы даже не знаем, кому принадлежит 
внутрихозяйственная оросительная сеть, 
что мешает финансированию ее очистки. 
сложная картина и на землях отгонного 
животноводства, преимущественно на 
государственных скотопрогонных трас-
сах, которые массово вдоль них застраи-
ваются.

– Но ведь нашим парламентом был 
принят на этот счет специальный за-
кон…

– хорошо известно, что недостаточно 
принять законы, надо еще обеспечить их 
соблюдение, и это требует согласованных 
усилий всех заинтересованных лиц. над 
этим мы и работаем. если оперативно 
не принять меры, существует реальная 
угроза разрушения системы отгонного 
животноводства. более того, справедли-
вость при решении земельных вопросов 
укрепляет общественно-политическую 
стабильность в республике. а что касается 
животноводства в целом, то, несмотря на 
рост производства молока, мяса, не может 
не тревожить, что продуктивность скота 
все еще остается низкой. средний надой 
молока на одну корову в сельхозпредпри-
ятиях в прошлом году составил 1416 ки-
лограммов при 4500 в среднем по стране. 
складывается непонятная ситуация: при 
неуклонном росте количественных пока-
зателей продуктивность остается посто-
янной. нас это не устраивает – разработа-
ны республиканские отраслевые целевые 
программы, закуплено 15 тысяч голов 
племенного крупного рогатого скота.

– Каково у АПК состояние матери аль-
но-технической базы? 

– Это тоже одна из нынешних важных 
проблем. оснащенность техникой за годы 
реформ снизилась в 3-5 раз, около 80 про-
центов имеющегося парка техники выра-
ботало свой нормативный ресурс. из-за 
этого ежегодно вне сельхозоборота оста-
ется значительная площадь пашни, скла-
дывается низкая доходность, платежеспо-
собность производителей. но отрадно, 
что уже в нынешнем году республикан-
ским бюджетом будет субсидироваться 
30 процентов стоимости приобретаемой 
техники, на что будет направлено 25 млн 
рублей. специальная программа оао 

«россельхозбанк» «кредит под залог при-
обретаемой техники» уже дает реальные 
результаты: на сегодняшний день сель-
хозпроизводителями приобретено более 
100 единиц сельхозтехники, на текущий 
год подано уже почти 400 заявок! но по-
скольку сельскому хозяйству республики 
недостает техники на более чем 10 млрд 
рублей, по укреплению его технического 
потенциала разработан проект республи-
канской целевой программы.

– Происходят ли подвижки с одновре-
менным развитием перерабатывающей 
промышленности?

– принятые за последние годы меры 
способствовали некоторому повышению 
ее эффективности. тем не менее, еще со-
храняется диспропорция между произ-
водством сельхозпродукции и уровнем 
ее переработки. к сожалению, потенци-
альные мощности таких предприятий в 
республике используются не более чем 
на 15-20 процентов. требуется суще-
ственная их модернизация. поэтому им 
сложно конкурировать с крупными ком-
паниями, которые активно завоевывают 
наши внутренние рынки. из-за непростой 
социально-экономической обстановки 
инвесторы не торопятся вкладывать сред-
ства в развитие пищевой отрасли, а сами 
предприятия из-за своих проблем не име-
ют доступа к банковскому кредитованию. 
важным условием повышения конкурен-
тоспособности, скажем, молочной про-
мышленности, является формирование 
интеграционных отношений между пере-
работкой и производством сырья. 

– По этому пути идет ОАО «Кизляр-
агрокомплекс»?

– да. Это предприятие одно из не-
многих в республике агрохолдинговых 
формирований, демонстрирующих эко-
номическую эффективность за счет объе-
динения в одну технологическую систему 
сфер «производство – переработка – тор-
говля». к тому же успех предприятия все-
цело определяется личностью руководи-
теля, его профессионализмом. именно 
этим объясняются высокие результаты 
хозяйственной деятельности дербент-
ского завода игристых вин, руководитель 
которого магомед садулаев не только 
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наладил выпуск конкурентоспособной 
продукции, но и осуществил посадку 
виноградников по самым современным 
технологиям, вложив свои собственные 
средства. или пример хасавюртовского 
консервного завода, директор которого 
исак умалатов привлек немалые кредит-
ные ресурсы, и за короткий срок наладил 
выпуск востребованной потребителем 
продукции. другим ярким примером за-
висимости результатов хозяйствования 
от менеджмента является птицефабрика 
«тотурбийкалинская», которая на месте 
заброшенного животноводческого ком-
плекса создана братьями мустафаевыми, 
и сегодня она не уступает самым передо-
вым хозяйствам в своей отрасли по уров-
ню эффективности.

– А не возникают ли сомнения в объ-
ективности отчетности отдельных руко-
водителей? 

– весьма больной вопрос. в ряде сель-
ских районов фиксировался, например, по 
овцепоголовью ничем не обоснованный 
рост. были предприняты весьма непопу-
лярные шаги и выяснилось, что в прошлом 
году численность овец и коз оказалась 
в республике почти на 300 тысяч голов 
ниже. или другой пример. до последнего 
времени считалось, что у нас имеется бо-
лее 43 тысяч крестьянских (фермерских) 
хозяйств, тогда как на самом деле по дан-
ным налоговых органов их оказалось чуть 
более 11 тысяч. земельные наделы оши-
бочно относили к фермерским хозяйствам, 
хотя факта их юридической регистрации 
не было. к тому же, надо признать, что в 
наших хозяйствах начали забывать про-
писные истины агрономии: соблюдение 
севооборота, рационы кормления, ис-
пользование удобрений, – т.е. элементар-
ные основы технологий, которые не тре-
буют финансовых затрат. модернизация 
экономики без жесткой технологической 
дисциплины невозможна. 

– В апреле этого года в Махачкале пре-
зидент компании «Амити Технолоджи» 
из США Ховард Далл подписал протокол 
о намерениях между правительством РД 
и компанией по совместной реализации 
проектов АПК в республике. В чем их суть?

– согласно ему в дагестане будут по-

строены заводы по производству сахара-
песка, комбикормов, спирта и раститель-
ных масел. общая стоимость проекта 
оценивается в 700 млн долларов сша. 
причем большую часть, 85 процентов, 
профинансирует американская сторо-
на. на базе этих заводов будут созданы 
хранилища для овощей, мукомельницы, 
производство строительных материалов 
и консервов, сэндвич-панелей и т.д. будет 
создано более 15 тысяч рабочих мест.

– А как вас приняли американцы при 
вашем ответном визите?

– трудно передать душевную теплоту, с 
которой проходили наши встречи с влия-
тельными представителями американских 
деловых кругов. в частности, мы познако-
мились с семьей даллов, история которой 
отражена в маленьком музее при офисе 
амити. господин ховард показал нам свои 
заводы. на официальном заседании при-
сутствовали представители компании ами-
ти, представители ведущих предприятий 
агропродовольственного сектора сша. 

– Личные контакты помогли сотруд-
ничеству?

– лучше один раз увидеть, чем сто раз 
услышать. не надо изобретать велосипед, 
просто нужно внедрять у себя лучшее. 
в штате миннесота мы побывали на са-
харном заводе, техническая начинка ко-
торого произвела сильное впечатление. 
завод работает только на сахарной све-
кле, его мощность 3 млн тонн. технология 
безотходная: все, что не превращается 
в сахар, становится кормом для живот-
ных. я укрепился в своем убеждении, что 
реализация дагестанского проекта может 
коренным образом изменить социально-
экономическую ситуацию в нашей респу-
блике. наша делегация воочию убедилась, 
что проект реален и не предвидится се-
рьезных трудностей с командой, во главе 
которой стоит бывший министр сельского 
хозяйства сша. я готовлю обстоятельный 
доклад президенту рд с конкретными 
предложениями по активизации усилий 
по реализации проекта и повышению эф-
фективности всего апк в целом.

Беседовал 
Эдуард ЭМИРОВ
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СтроКа в иСторию

первый дагестанский экономический форум, 
состоявшийся 27-28 июля этого года в выставоч-
ном центре «каспий-экспо», что возле каспий-
ска, уже вошел в историю республики. у каждой 
реки есть свой родник. именно начало большого 
и важного для нашей экономики действа и яви-
ло мероприятие по имени дагестанский эконо-
мический форум, которое прошло этим летом.

какие дивиденды оно принесло? что еще мо-
жет принести? не ушел ли весь пар в свисток, 
оправдало ли мероприятие возлагаемые на него 
надежды? сейчас, после того, как улеглись стра-
сти, самое время поговорить об этом. как и о его 
перспективах.

«…нет другой таКой 
площадКи»

когда было решено про-
вести такой форум, нашлись 
и скептики: какой форум? что 
показывать будем? и кому, кто 
приедет?..

состоялось. приехали. и вос-
кликнули: не ожидали, здорово! 
главное, говорили это не доморо-
щенные скептики, а люди опыт-
ные, съевшие не одну собаку на 
разных форумах – что в сочи, что 
в санкт-петербурге, что в крас-
ноярске, а то и за границей. им 

было что и с чем сравнивать. действительно, они 
не ожидали увидеть в дагестане выставочный 
центр, общая площадь которого составляет 7,5 
тысяч квадратных метров. не предполагали, что 
здесь могут быть несколько хорошо оборудован-
ных секционных залов и конференц-зал на 400 
человек с современной связью. не думали, что 
помещение может быть рассчитано на «вырост» 
мероприятия, что экспозиционная площадка на 
более чем полутора тысячах квадратных метрах 
позволяет вольготно чувствовать себя и не тако-
му количеству участников. 

словом, как подчеркнул полпред президента 
рф в скфо александр хлопонин, такой выставоч-
ной площадки нет в северокавказском регионе, 
поэтому она непременно будет использована 

для проведения мероприятий 
межрегионального масштаба. 
дагестан этим мероприятием 
поднялся на высокий и амбици-
озный уровень, поэтому у фору-
ма большое будущее. 

нереализованные 
преимущеСтва

многие, вероятно, думают, что 
экономический форум – это ры-
нок, на котором продаются идеи, 
и потому его эффективность 
можно оценить количеством за-
ключенных соглашений. отча-
сти это так, но это не вся правда. 

гази  гасайниев

ГоризоНт, раздвиНутый форумом
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форум – это площадка, где люди, у которых есть 
идеи, бизнес-планы, и которые ищут деньги для 
их реализации, встречаются с людьми, у которых 
есть деньги и которые ищут идеи для их употре-
бления. они могли бы годами искать друг друга 
и не найти, если бы в помощь им не приходили 
подобные «тусовки».

какие же идеи предложила республика? как 
отметил на церемонии открытия форума глава 
республики магомедсалам магомедов, дагестан 
имеет большой экономический потенциал. мы 
обладаем хорошими возможностями для раз-
вития промышленности, сельского хозяйства, 
строительства. в дагестанских недрах есть нефть, 
природный газ, руды цветных металлов и дру-
гое сырье. горные реки резвятся, как жеребцы, 
и ждут, когда на них накинут уздечку и впрягут в 
работу – крутить генераторы. 
но пока у нас не развиты ни про-
мышленность, ни сельское хо-
зяйство, ни строительный ком-
плекс. и хотя рекреационные 
ресурсы дагестана позволяют 
создать в республике курортно-
туристическую зону междуна-
родного класса, не создана и 
она. Эти свои преимущества мы 
не можем – тоже пока – исполь-
зовать, все упирается в отсут-
ствие средств. и не только.

однако не все так плохо. 
сейчас формируются новые 
дагестанские бренды туристи-
ческих услуг – «матлас», «чин-

дирчеро», манасская, каякентская, дербентская 
и самурская курортные зоны. у республики есть 
намерение если не сделать их известными всему 
миру, то хотя бы добиться, чтобы они стали при-
влекательными для россиян, где с комфортом и в 
безопасности сможет отдохнуть и поправить здо-
ровье огромное число людей. по большому сче-
ту, в стране таких мест немного, надо же начать 
пользоваться тем, что имеем.

как явствует из стратегии социально-
экономического развития республики до 2025 
года, в основе модернизации дагестанской эко-
номики лежит идея создания индустриально-
инновационных комплексов, использующих 
преимущества транспортной доступности и 
ориентированных на производство продукции с 
высокой добавленной стоимостью.

предполагается эффективно использовать 
обстоятельство, что республика находится на 
стыке международных транспортных, товарных, 
финансовых потоков, что может обеспечить биз-
несу доступ к дешевому сырью, комплектующим, 
низкие производственные и транспортные из-
держки. создание в дагестане международного 
транспортно-логистического узла даст толчок 
развитию всех отраслей экономики не только ре-
спублики, но и всего северокавказского округа. 
прибавим сюда наши возможности в развитии 
энергетики, апк. стало быть, перед потенциаль-
ными инвесторами экономический форум открыл 
широкие двери: думай, анализируй, вкладывай.

не бойСя, Это тень твоя

деньги любят тишину. пре-
ступления тишине мало спо-
собствуют. поэтому инвестор в 
первую голову думает о том, как 
бы не потерять средства, а уже 
потом – как бы их приумножить. 
определенного рода риски, ко-
нечно же, всегда есть, но они 
есть в любом деле и в любом 
месте. как говорится, знал бы, 
где упадешь, подстелил бы со-
ломку. вот инвестор и огляды-
вается на местную власть: а чем 
ты поможешь? 

на форуме президент даге-
стана сообщил, что республика 
делает все возможное, чтобы 
привлечь инвестора – учрежден 
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залоговый фонд с капиталом в 2,5 млрд рублей и 
земельный фонд под реализацию проектов об-
щей площадью 1800 гектаров. в бюджете респу-
блики на текущий год зарезервировано 300 млн 
рублей на компенсацию расходов, связанных с 
подготовкой проектно-сметной документации. 
всего в республике разработаны 59 инвести-
ционных проектов на общую сумму 177 млрд 
рублей, некоторые из них признаны приоритет-
ными. такие меры уже дают результаты. общий 
объем инвестиций в республику в 2010 году пре-
высил 115 млрд рублей, и по темпам их роста да-
гестан лидирует среди субъектов скфо.

несколько слов о том, какие реальные плоды 
принес форум. в агропромышленном комплексе 
республики полготовлены 22  проекта на общую 
сумму 42 млрд рублей. на экспозиционных пло-
щадках форума были представлены 9 из них. Эти 
проекты не остались незамеченными. в частно-
сти, были достигнуты соглашения с итальянской 
компанией «FENKO” о строительстве завода по 
производству томатной пасты стоимостью 50 
млн евро и мощностью 10-12 тысяч тонн в год.

австрийская компания “BEFA” выразила готов-
ность построить завод, производящий техниче-
ский спирт и  на основе этого спирта производить 
жидкие моющие средства и косметическую про-
дукцию.

были подписаны протоколы о намерениях, в 
которых инвесторы выразили готовность вло-
жить немалые средства в строительство мясо-
перерабатывающего, комбикормового заводов, 
развитие тепличного хозяйства,  мелиорации, 
селекционной работы. перспективы развития 
апк республики обсуждались на круглом столе 
с участием более 60 человек. среди участников 
– 15 докторов наук, два ректора вузов, два ру-
ководителя научно-исследовательских институ-
тов, представители компаний из италии, турции, 
швейцарии, азербайджана.

танцы – хорошо, информация – лучше 

вот идет, скажем, потенциальный инвестор по 
экспозиционным залам и ищет проект, в реали-
зацию которого он мог бы вложить деньги. под-
ходит к одному стенду – его оглушают барабан-
ной дробью и лихой лезгинкой. восхитившись 
шустрыми ребятами, отходит. изделия на другом 
стенде блестят серебром и позолотой – кубачин-
ские златокузнецы давно снискали себе всемир-
ную славу. на следующей экспозиции дербент-

ские и кизлярские коньяки манят разнообразием 
рубиновых оттенков. так и хочется пригубить бо-
кал и уловить столь чувственный аромат.

но где информация, ради которой инвестор 
приехал? где табличка, на которой коротко и ясно 
сказано – что предлагается, сколько это стоит, за 
какое время окупится? по словам руководителя 
министерства по инвестициям и внешнеэконо-
мическим связям рд али нурмагомедова, не все 
участники форума, не все инициаторы проектов 
обладают достаточным опытом, чтобы заставить 
потенциального инвестора обратить на себя 
внимание. прежде чем добраться до дагестана, 
фирмы из турции, сша, австрии, германии, ка-
захстана, азербайджана, израиля, чехии, китая, 
сенегала и других стран неоднократно экспони-
ровались на подобных «тусовках». участникам 
форума из дагестана и соседних регионов есть 
у кого поучиться. 

Экономический форум – это своего рода раз-
ведка. разведка того, какого совершенства до-
стиг мир в той или иной деятельности. Это еще 
– возможность оценить грани будущего сотруд-
ничества. вот почему на подобных мероприяти-
ях бывают дипломаты. и на нашем форуме посол 
сенегала салио дуиф сказал, что прибыл изу-
чить возможности сотрудничества его страны с 
южным регионом россии. посол остался дово-
лен увиденным. можно полагать, что он вскоре 
отправил депешу правительству своей страны: 
тут есть интересные предложения…

благодаря дагестанскому экономическому 
форуму горизонты мира чуточку раздвинулись. 
земляне строят глобальную экономику. 
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идею строительства в респу-
блике завода по производ-
ству сахара новой не назо-
вешь. в течение ряда лет из 

бюджета отдельной строкой выделялись 
средства для него, строящегося в хаса-
вюрте. но поскольку прекратилось фи-
нансирование, строительство заглохло. 
к тому же, насколько помнится, ни один 
ученый муж не попытался отстоять идею 
появления такого завода в регионе, в ко-
тором практически отсутствовал опыт 
выращивания сахарной свеклы. не ве-
лась работа по подбору ее сортов, соот-
ветствующих природным условиям на-
шей республики. 

нынешняя ситуация вокруг сахарного 
проекта в корне отличается от прежней. 
появились государственные гарантии 
инвесторам. сформирован в республике 
залоговый фонд объемом 2,4 млрд руб-
лей, создан земельный инвестиционный 
фонд общей площадью 1800 гектаров. 

создаются инвестиционные площадки с 
готовой коммунальной и транспортной 
инфраструктурой. предоставляются раз-
личные льготы по налоговым платежам. 
большой бизнес поверил нашим инвест-
проектам, тому свидетельство соглаше-
ния с американскими компаниями «ами-
ти технолоджи» и «агрико», интерес со 
стороны австрийских, израильских, азер-
байджанских бизнесменов, приглашение 
руководителей дагестанских ведомств, 
хозяйственников для ознакомления с ра-
ботой зарубежных фирм, заинтересован-
ных расширением рынка своих передо-
вых технологий и техники. 

– интерес большого бизнеса к сахар-
ному проекту обусловлен, помимо про-
чего, и тем, что при выращивании свеклы 
низка доля ручного труда, – говорит про-
ректор и заведующий кафедрой земле-
делия дагсельхозакадемии, профессор 
сиражудин курбанов. – посев, прорежи-
вание, полив, обработка гербицидами, 

уборка – все механизировано, ботву 
и другие отходы переработки све-
клы скармливают скоту. краснодар-
ские свекловоды утверждают, что 
это производство безотходное и вы-
сокорентабельное. 

о том, что у производства саха-
ра в дагестане большое будущее, 
свидетельствует и работа, проводи-
мая учеными дагсельхозакадемии 
по испытанию разных сортов са-
харной свеклы в наших природно-
климатических условиях. 

– сахарный проект реален, ко вре-
мени выращивания свеклы мы, уче-
ные, обязаны рекомендовать: «сейте 
эти сорта», – сказал профессор сира-
жудин аминович, провожая меня на 

джамалудин джамбулаев

СахарНый Проект: 
маСштаб и ПерСПектива
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опытное поле. – испытываем сорт «мар-
кос», включенный в госреестр семян по 
северо-кавказскому региону. работаем 
и с сортом «крокодил», включенный в 
госреестр по центрально-черноземному 
региону. 

испытываются сейчас и разные техно-
логии выращивания свеклы: рассадная и 
сеянная, орошаемая и без орошения, на 
густоту посадки и т.д. со следующего года 
начнутся испытания по выращиванию ее 
на песке. ботва густая, корнеплоды уже 
сформировались. один из них весит 1120 
граммов. свекловоды найдут примене-
ние навозу, широко будут использовать-
ся минеральные удобрения, потому что 
каждая тонна свеклы берет из почвы по 6 
кг азота, 1,5 кг фосфора и 8 кг калия. 

кстати, о реальном интересе к сахар-
ному проекту со стороны американских 
инвесторов говорит  то, что ученые из-за 
океана приезжают в тарумовский район 
за пробами почвы. об этом шел разговор 
и на прошедшем в конце июля в махач-
кале экономическом форуме. в первый 
день его работы на экспозиции инвести-
ционного потенциала апк многих участ-
ников буквально заворожила представ-
ленная генеральным директором ооо 
«дагагрокомплекс» исаком умалатовым 
«приоритетная программа развития 
сельского хозяйства с внедрением аме-
риканской техники и тех-
нологий в рд на 2011-2013 
годы», основой которой яв-
ляется строительство сахар-
ного завода.

шутка ли! для реализации 
проекта на территории ряда 
районов будет использовано 
сто тысяч гектаров пашни с 
четырехлетней ротацией по 
20 тысяч гектаров ежегодно. 
обрабатываться земля бу-
дет по самым современным 
технологиям с использова-
нием техники и технологий, 
производимых мировыми 
лидерами в отрасли. 

здесь намерены выра-
щивать не только по 1,4 млн 
тонн сахарной свеклы, из 

которой будут производить по 204 ты-
сячи тонн сахара, но и масличные (рапс, 
соя, подсолнух), овощи (капусту, тома-
ты, сладкий перец, лук, чеснок, морковь, 
картофель), зерновые (кукурузу, пшени-
цу). будут построены заводы не только 
сахарный, но и по переработке овощей, 
производству масел, комбикормов (мощ-
ность 1 млн тонн) томатной пасты (10-12 
тонн), свеклохранилища, овощехранили-
ща (на 600 тысяч тонн), наладят круглого-
дичный розлив соков. 

масштабность – стоимость проекта 
более 17 миллиардов рублей – и реаль-
ность обозначенных перспектив впечат-
ляют. 
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предприятия, выпускающие 
соки, делятся на две группы. 
продукция первой у всех на 
слуху – она регулярно мель-

кает в многочисленных рекламных ро-
ликах, заполняет полки магазинов и ки-
осков и составляет более 90 процентов 
«сокового» рынка. правда, к настоящим 
сокам и нектарам отношение она имеет 
весьма опосредованное, поскольку яв-
ляется детищем пищевой химии, а нату-
ральных ингредиентов практически не 
содержит. вода, сахар, ароматизаторы и 
усилители вкуса – вот тот нехитрый на-
бор, с помощью которого рождается ве-
ликая соковая иллюзия, продаваемая 
нам под видом натурального продукта.

продукция второй группы, как пра-
вило, не реклами-
руется. во-первых, 
у нее на это нет де-
нег (объемы не те), 
а, во-вторых, в ре-
кламе она не осо-
бенно и нуждается. 
предприятия этой 
группы по опреде-
лению нестабиль-
ны, как нестабиль-
на любая отрасль, 
связанная с сель-
скохозяйственным 
производством, и в 

конкуренции с производителями искус-
ственных соков они изначально обрече-
ны на роль аутсайдеров. поэтому зако-
номерно, что с каждым годом индустрия 
порошковых соков все сильнее наращи-
вает обороты, тогда как производители 
натуральных напитков постепенно сни-
жают объемы производств. 

за примерами далеко ходить не при-
ходится. с началом перестройки россию 
буквально затопили потоки искусствен-
ных соков. сначала импортных, а вскоре 
и российских. яркие, красиво оформлен-
ные напитки в современной таре момен-
тально вытеснили с прилавков магази-
нов трехлитровые баллоны, в которых 
традиционно выпускались натуральные 
соки в советском союзе. в итоге старые 

консервные заводы 
начали стремитель-
но вымирать. если 
к началу 90-х годов 
дагестан ежегодно 
выпускал около 350 
миллионов услов-
ных банок консер-
вов (эти объемы 
позволяли дагестан-
ским консервщи-
кам обеспечивать 
своей продукцией 
не только жителей 
республики, но и 

андрей меламедов

Сады, завод, 
НатуральНое хозяйСтво... 
и  ПроСтая  арифметика

 наше Село 
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миллионы потребителей в десятках ре-
гионах страны), то сегодня цифры эти 
на порядок скромнее. к примеру, в про-
шлом году дагестан произвел менее 40 
миллионов условных банок консервов. 
чтобы читатели яснее представили себе 
масштабы наших потерь, приведу еще 
несколько цифр. по данным министер-
ства сельского хозяйства республики, в 
2010 году в дагестане было выращено 
более миллиона тонн овощей и 117 тысяч 
тонн плодов. получается, что республика 
смогла обеспечить переработку менее 
двух процентов(!) выращенной плодово-
овощной продукции. 

одна потеря, как правило, всегда тя-
нет за собой вторую. снижение объемов 
консервирования в дагестане сразу же 
ударило по садоводам, потерявшим га-
рантированный рынок сбыта. итогом 
стало стремительное сокращение пло-
щадей, занятых под садами. если  к нача-
лу 90-х сады занимали в дагестане более 
40 тысяч гектаров, то сегодня по данным 
минсельхоза республики их площадь со-
кратилась до 27, 3 тысячи га. причем, по 
мнению директора горного ботаническо-
го сада днц ран доктора биологических 
наук заирбега асадулаева, эти данные 
завышены почти в три раза. он считает, 
что в справку включили заброшенные и 
уже давно не плодоносящие сады, кото-
рые не списывают, поскольку сокраще-
ние площадей моментально отразится на 
объемах финансирования республикан-
ского садоводства. в реальности же, счи-
тает он, в дагестане плодоносящие сады 
сегодня занимают не более 10 тысяч га.

очевидно, что проблему возрожде-
ния садоводства в дагестане без возрож-
дения консервной промышленности не 
решить. обе отрасли необходимо восста-
навливать одновременно, это аксиома. 
именно по такому пути пошли на кику-
нинском консервном заводе в гергебиль-
ском районе. на сегодняшний день этот 
завод, пожалуй, самый крупный произ-
водитель натуральных соков в дагеста-
не. и, безусловно, самый современный – 
к началу нынешнего консервного сезона 
на предприятии завершен монтаж нового 
венгерского оборудования, которое по-

зволит кикунин-
цам ежедневно 
перерабатывать 
до 80 тонн сырья. 

Этот завод на-
чался… с сада. 
вернее, со знаме-
нитого кикунин-
ского питомника, 
в котором вы-
ращивались са-
женцы плодовых 
деревьев. здесь 
в свое время дол-
гие годы работа-
ла известная на весь дагестан бригада 
манаши магомедовой, кавалера орде-
на ленина, депутата верховных советов 
ссср и дасср. так вот, построили этот за-
вод внуки и правнуки манаши, которые 
не видели иного пути развития садовод-
ства в горах. 

– наши старшие, – 
говорит Магомед МА-
гОМеДОВ, генераль-
ный директор ооо 
«кикунинский кон-
сервный завод», за-
одно и правнук мана-
ши, – хотели во что бы 
то ни стало сохранить 
сады, которые выра-

щивали многие поколения кикунинцев. 
и пришли к выводу, что без консервного 
завода в селе проблему эту не решить. 
можно, конечно, долго и красиво гово-
рить людям о патриотизме, о традициях 
предков, убеждая их сажать новые сады, 
ухаживать за старыми. но гораздо про-
дуктивнее обеспечить постоянный спрос 
на плодоовощную продукцию в горах. 
чтобы каждый знал – ничего из выращен-
ного им не пропадет. заработал завод в 
2000 году. оборудование тогда было на 
нем не новое – приобрели линии у сосе-
дей, не вписавшихся в рынок и приняв-
ших решение консервные заводы в сво-
их селах закрыть. но и в таком качестве 
он уже выполнял свою главную задачу 
по стимулированию развития садовод-
ства в районе. ну а в прошлом году мы 

 наше Село 
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закупили современное оборудование у 
венгерской фирмы «трейдингкомплекс», 
оно позволит нам перерабатывать про-
дукцию садоводов и соседних районов. 
в этом нам большую помощь оказал да-
гестанский филиал «россельхозбанка», 
выделивший кредит в 100 миллионов 
рублей на восемь лет, а также правитель-
ство дагестана, которое обязалось субси-
дировать восемь процентов от платы за 
пользование этим кредитом.

параллельно мы пробурили две ар-
тезианские скважины для нужд завода, 
установили мощный генератор, чтобы 
возможные отключения электричества 
не помешали нам в горячие летние ме-
сяцы, в котельной установили два новых 
мощных котла, один из которых будет ре-
зервным. пока они работают на мазуте, 
но уже скоро переведем их на газ – линия 
к селению уже протянута, осталось толь-
ко сделать разводку. понятно, что сегод-
ня нам, производителям натуральных 
соков, трудно, поскольку большинство 
потребителей «подсело» на искусствен-
ные продукты. но в последние годы на-
метилась и другая тенденция – все боль-
ше людей хотят видеть у себя на столе 
натуральные продукты. недавно к нам 
на завод приезжала делегация из китая. 

так ее представители 
обсуждали с нами пер-
спективу закупки всей 
продукции нашего заво-
да. ну а венгры, которые 
монтировали у нас обо-
рудование, уже сегодня 
закупают у нас практи-
чески весь выпускае-
мый на заводе урбеч. 

кстати, об урбе-
че. венгерская фирма 
«трейдингкомплекс» 
монтировала свое обо-
рудование во многих 
странах мира. но нигде 
им не приходилось пе-
ределывать свои линии 
с учетом  «местной спе-
цифики». а вот в кикуни 
пришлось. по просьбе 
главного технолога за-

вода хизри кандаурова между косточко-
отделителем и протирочной зоной был 
изготовлен и смонтирован не предусмо-
тренный проектом элеватор. задача у 
него весьма специфическая – подавать 
на плоскую крышу, покрытую металло-
черепицей, абрикосовые косточки. из 
которых после сушки и изготавливается 
знаменитый кикунинский урбеч.

– я долго объяснял хозяину фирмы 
шельмеци лайошу зачем нам нужны 
косточки, – рассказывает хизри кандау-
ров. – а потом просто дал попробовать 
наш урбеч (кстати, я разработал методи-
ку его промышленного производства и 
даже запатентовал ее). после этого все 
вопросы отпали, и большая часть нашего 
урбеча отправляется в венгрию. кстати, 
китайцы, которые приезжали к нам на 
завод, очень высоко оценили качество 
венгерского оборудования. особенно 
им понравилось, что благодаря исполь-
зованию асептического способа консер-
вирования мы полностью отказались от 
использования каких-либо консерван-
тов. сегодня мы можем в сезон закачать 
в наши нержавеющие емкости 500 тонн 
пюре, и оно прекрасно сохранится в те-
чение года. кроме того, пюре мы можем 
хранить и в португальских 220-литровых 
бочках (технология bag in box), внутри 
которых находятся специальные асеп-
тические мешки. они заменили у нас ис-
пользуемые ранее 10-литровые баллоны. 
заполнив все эти емкости различными 
пюре в сезон, мы в межсезонье будем го-
товить из них соки и нектары. опять же 
– без всяких консервантов.

– после того как мы начали масштабно 
использовать косточки, – вступает в раз-
говор магомед магомедов, – начали ду-
мать, как сделать наше производство пол-
ностью безотходным. в связи с этим встал 
вопрос об использовании фруктовых вы-
жимок. в конце концов решили кормить 
ими коров. закупили 35 элитных телок 
молочной породы и построили рядом с 
заводом ферму. дальше – больше. нала-
дили производство собственных молоч-
ных продуктов – творога, сыра, сметаны, а 
чуть позже – мясной тушенки. как-то сами 
собой появились на территории завода 



15

 наше Село 
пасека, обеспечивающая нас уникаль-
ным тутовым медом, курятник, мельница. 
не забросили мы при этом и дело своего 
рода – при заводе действует питомник, в 
котором ежегодно выращиваем около 10 
тысяч саженцев. в общем, вокруг завода 
сложилось масштабное крестьянское хо-
зяйство, производящее только натураль-
ные продукты без всякой химии. 

естественным продолжением стало 
открытие при заводе собственной сто-
ловой. бесплатно кормим  здесь наших 
рабочих, гостей, планируем кормить сту-
дентов. дело в том, что мы заключили 
договор с нашей сельхозакадемией, со-
гласно которому летом на заводе будут 
проходить практику студенты. специаль-
но для них построили общежитие, чтобы 
они чувствовали себя здесь желанными 
гостями. к сентябрю в махачкале откро-
ем собственный экологический детский 
сад. все продукты будем возить отсюда. 
даже воду. как известно, в махачкале 
она не самая лучшая. а у нас вода заме-
чательная, родниковая. чтобы достав-
лять ее на завод, специально проложили 
двухкилометровый водопровод. так что 
дети в нашем детском саду будут ограж-
дены от всякой химии. Это тоже мировая 
практика.

кстати, запад в своем стремлении 
вернуться к истокам уже давно отказы-
вается от пластиковых бутылок, тетра-
паковских упаковок и возвращается к 
экологически чистому стеклу. так что мы 
шагаем в ногу со временем – разливаем 
наши соки только в стеклянные бутылки 
емкостью 0,25, 0,5 и 0,7 литра. мы уве-
рены, что окончательная точка в споре 
производителей натуральных соков и 
порошковых напитков пока не поставле-
на. и мы, хвала всевышнему, все делаем 
правильно. и по большому счету к пред-
стоящему вступлению в вто полностью 
готовы – высокое качество наших соков 
признано на мировом уровне. наши соки 
не только дважды становились дипло-
мантами конкурса «100 лучших товаров 
россии», но и завоевали золотую медаль 
на американско-российской выставке 
«новый век».

помешать нам может только неуро-

жай плодов. но и тут есть варианты. не 
будет абрикосов, начнем перерабаты-
вать алычу, яблоки, груши, томаты, пер-
сики – линия легко перестраивается под 
любое сырье. кстати, в сезон мы плани-
руем направлять на его закупку несколь-
ко десятков миллионов рублей. что осо-
бенно радуют, все эти деньги останутся в 
дагестане, пойдут на поддержку местно-
го производителя (по предварительным 
подсчетам наш завод обеспечит работой 
до полутора тысяч семей горцев), послу-
жат стимулом для развития садоводства 
в горном дагестане. а это для нас одна из 
самых важных задач…

… многие экономисты и политики 
сегодня озабочены поисками рычагов, 
способных поднять экономику республи-
ки на новый уровень.  но при этом они 
почему-то забывают о рычагах старых, 
проверенных опытом многих поколений 
горцев. по данным того же заирбега аса-
дулаева, посвятившего жизнь изучению 
проблем дагестанского садоводства, с 1 
гектара зерновых можно заработать от 
10 до 30 тысяч рублей. тогда как гектар 
интенсивного абрикосового сада может 
дать около 300 тысяч рублей чистой при-
были. а если эти абрикосы еще и перера-
ботать, то прибыль увеличится в полтора 
раза. такая вот простая арифметика.
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с появлением первой моей статьи в ру-
брике «тема года» испытываю некий 
душевный дискомфорт. часто возника-
ет мысль: «а не слишком ли категорич-

но рассуждаю о разных ликах туризма, отличных 
от того, которое он приобрел в дагестане? волну-
ет в то же время, что не разглядываю ли я туризм 
сквозь «розовые очки», описывая только то, что 
должно быть, и то, что есть. и я стараюсь избавлять-
ся от дискомфорта, поскольку туризм, как и все в 
жизни, развивается, меняя свои формы, практику, 
технологии. как во всем, так и в развитии туризма 
требуется современная культура мышления, что-
бы это развитие было полноценным. 

в болгарии, где я живу, как-то не очень это 
поняли. поэтому в течение 60 лет в моей стране 
развивался преимущественно массовый, органи-
зованный морской туризм, который считался са-
мым удачным. сейчас же удивляемся, что резуль-
таты такого развития у нас не всегда – и не только 
– положительные. да, они могли быть и иными, 
только об этом надо было позаботиться. 

попробую поделиться тем, каким может быть 
воздействие туризма на общественную жизнь. 
для начала история со мной...

что «неСет» туризм?

Это случилось в 1967-м году, когда училась 
на втором курсе по специальности «междуна-
родный туризм» в университете города варна. 
изучали дисциплину «Экономика туризма». пре-
подавал ее профессор д-р д.георгиев. очень ин-
теллигентный и харизматичный мужчина, полу-
чивший высшее образование в университете во 
франции. шла лекция на тему: «почему туризм 
нужен экономике?». профессор дал задание ре-
шить, что выгодней: продать бутылку вина в ма-
газине, продать ее в ресторане категории «люкс» 
туристам или экспортировать вино за границу. я 
быстро подняла руку, давая знать, что готова от-
ветить. «выгодней продать бутылку туристам в 
ресторане, – сказала я. – поэтому, будучи высо-
кодоходным, туризм и нужен экономике». про-
фессор выслушал меня, но дополнил, сказав, что 
развивать туризм только для получения прибы-
ли невыгодно и неэтично, хотя туризм и влияет на 
экономику положительно очень ярко. 

прошедшие годы доказали правоту нашего 
профессора. туризм – мощная индустрия. его те-
ория и практика в разных странах доказывают: 
намного полезнее оценивать его воздействие 
одновременно на разные стороны жизни обще-
ства, поддерживая баланс между ними, чтобы 
получать поменьше негативных и побольше по-
ложительных результатов. а сферы, на которых 
наиболее ощущается его воздействие, это эко-
номика, культура, социальная жизнь, окружаю-
щая среда. итак...

КаКово воздейСтвие на ЭКономиКу?

известно несколько, кстати, и очень ярких, его 
«экономических» влияний. назову их в таком по-
рядке: он улучшает структуру национальной и 
региональной экономики, активизирует платеж-
ный баланс страны, вливает в бюджет страны и 
регионов свежие деньги, стимулирует развитие 

татяна христова

двуликоСть туризма: 
ПлюСы и миНуСы…

 тема года 
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разных отраслей экономики, таких как строи-
тельство, легкая промышленность, производство 
строительных материалов и мебели, виноделие, 
художественные про-
мыслы, сельское хозяй-
ство, торговля, инду-
стрия развлечений. 

утверждение о воз-
действии туризма на 
экономику вызывает 
обычно претензии. ту-
ризм, мол, предостав-
ляет возможность по-
лучать потребителю 
туристский продукт, а 
он состоит из таких ре-
сурсов, как, например, 
горы, море, реки, минеральные воды, ландшафт, 
чистый воздух, археологические находки, па-
мятники истории и культуры. однако, если горы, 
море, пляжи, минеральные воды предоставлены 
концессионерам, то большая часть из получен-
ных денег уходит к ним. так именно и получи-
лось в болгарии, поэтому благотворное влияние 
туризма на экономику оказалось намного мень-
шим, чем могло быть. 

есть и другое соображение. такой туристи-
ческий продукт потребляется, не требуя услуг 
транспорта – и в этом его замечательный экспорт-
ный эффект. однако следует озаботиться заранее 
о его конкурентоспособности, о его цене, об ожи-
даниях туристов, о том, насколько он будет про-
даваем. например, гостиница продает «на месте» 
свой продукт и экспортный эффект существует до 
тех пор, пока существует гармония между ожида-
ниями туристов и ценами за гостиничные услуги. 

но в продукте гостиницы участвует и ландшафт за 
ее окнами. а если ландшафт перегружен новыми 
постройками, то экспортный эффект от продажи 
такого продукта уменьшается. что сейчас и про-
исходит в болгарии. 

на такую двухвариантность продукта нужно 
обращать внимание, отвечая на вопрос...

в чем воздейСтвие на Культуру?

путешествуя, люди обогащают себя новыми 
знаниями. поэтому во многих странах развива-
ется и внутренний туризм, и внешний – поездки 
местного населения за границу. неуместно иг-
норировать такую возможность саморазвития, 
улучшения самочувствия и чувства самореализа-
ции в личной жизни своих граждан. 

но вряд ли уместен чрезмерный восторг по 
отношению к культуре, знакомство с которой 

предлагается туристам. 
предлагая такое знаком-
ство, следует хорошо 
знать, каков менталитет 
покупателя такого ту-
ристического продукта. 
например, в последние 
годы экскурсии для озна-
комления с болгарской 
культурой не пользуются 
популярностью у нынеш-
них туристов, отдыхаю-
щих на наших морских 
курортах. им больше 

нравится загорать на пляже и питаться все 24 часа 
в сутки, пользуясь «шведским столом», поглощая 
алкоголь в ночных барах, посещая дискотеки. 
местная культура им неинтересна. а могло быть 
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и иначе, поскольку болгарская культура, как и да-
гестанская, уникальна. для чего надо было этим 
озаботиться. например, развивать не только 
массовый туризм, который наиболее дешев, но 
и культурный, хотя ему предъявляются специфи-
ческие требования. зато куль-
турный туризм и денег больше 
приносит, и персоналу лучше и 
интереснее работать с интелли-
гентными людьми. 

остановимся и на воздей-
ствии туризма на социальную 
сферу. всеобщее убеждение – 
да, туризм повышает качество 
жизни. да, он стал неотъемле-
мой частью жизни современников во многих стра-
нах. но не только. у регионов, которые развивают 
туризм, есть потенциал для улучшения местной 
социальной инфраструктуры, благодаря его дохо-
дам. и этим регионам легче справляться с социаль-
ными противоречиями. например, с безработи-
цей. но не будем забывать, что туризм предлагает 
рабочие места преимущественно для людей более 
низкой квалификации. и это рождает новое соци-
альное противоречие, что тоже не подарок. 

а каково… 

воздейСтвие на оКружающую Среду?

ответ тоже двухвариантный – она реагирует 
положительно, но и негативно тоже. все мы на-
деемся, что благодаря туризму инфраструктура 
будет улучшать свое состояние, а ландшафт – по-
вышать свою эстетику. так должно быть. и нельзя 
экономить для этого расходы государственного 
или регионального бюджета. но и обязательно 

следует сохранять уникальность местного архи-
тектурного стиля. пример подает нам греческий 
остров корфу, где по закону в гостиницах могут 
быть только три, максимум – четыре этажа, а 
архитектура – непременно в духе местной куль-
туры. на собственном опыте могу подтвердить – 
ощущение невероятное. 

а еще в потенциале туризма – стимулирова-
ние строительства искусственных «природных» 
ресурсов – парки, заповедники, ботанические 
сады, водные бассейны. выясняется, что благода-
ря туризму физическая среда становится более 
привлекательной, и возникают новые возможно-
сти для сохранения ее ресурсов. 

было бы хорошо, не будь негативного воз-
действия, но оно существует и мы должны знать 
о нем, чтобы своевременно с ним справляться. 
итак... 

КаКово его негативное 
воздейСтвие?

массовый туризм создает 
ложное представление, что он 
во всем удачен, а может, и са-
мый удачный из всех возмож-
ных. в далеком 1967-м бол-
гарский профессор георгиев 
предупреждал, что массовый 
туризм – самый легкий способ 

организации туризма и очень доходный, но он 
угрожает природе и способствует уничтожению 
остальных туристических ресурсов, в том числе 
угрожает и обществу. 

к сожалению, мы доверяемся массовому туриз-
му, не прислушиваясь к выводам исследователей, 
не учитываем опыт других стран. а исследователи 
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пишут о следующем парадоксе. массовый туризм 
поначалу приносит положительные экономи-
ческие результаты, но потом – параллельно с их 
увеличением – наблюдается и увеличение нега-
тивных. Это происходит через 
разрушение экологических, 
социальных, культурных, в том 
числе и экономических систем, 
которые и предоставляют все 
ресурсы для его развития. 

такое случилось в конце 
90-х во французских альпах, и 
в йоркшире в великобритании. 
как и в начале 2000-го года на 
некоторых морских курортах 
португалии. сильно постра-
дала также и фауна греции, как и фауна и флора в 
национальных парках и заповедниках в болгарии. 
стыдно и совсем не хочется говорить об измене-
ниях в ландшафте морских и горных болгарских 
курортов, но есть надежда, что те, кто читает эти 
строки, сделают своевременно нужные выводы. 

есть ли и иные негативные последствия раз-
вития туризма, кроме названных, и насколько 
серьезно их нужно воспринимать? по-моему, их 
много. судите сами. доступность для местных жи-
телей туристских ресурсов ограничивается. осо-
бенно, если внешних туристов много. в 70-х и 80-х 
годах болгары почти не могли отдыхать в морских 
и горных комплексах. в нынешних условиях в го-
роде петры (иордания) режим посещения ограни-
чен до 1000 человек в сутки, поскольку город яв-
ляется историческим памятником и должен быть 
сохранен. кроме того, жизнь в туристских регио-
нах дороже, и это в ущерб местным жителям. 

известны и такие негативные последствия, 

как проституция, педофилия, наркомания, терро-
ризм… и, по-моему, пора снова задать вопрос...

таК что же? плюС или минуС? или то и 
другое?

зная результаты регулярных исследований, 
я убеждена, что ответ всегда двухвариантен: ма-
стерство в сфере туризма заключается в том, что-
бы уменьшать негатив и увеличивать позитив. во 
всяком случае, развивать туризм только для при-
были не выгодно, даже и для самих инвесторов, 
хотя его воздействие на экономику весьма при-
влекательно. намного полезнее решать все про-
блемы, заранее и осторожно обдумывая вот что: 

1) что нужно получить обществу от развития 
туризма? 2) как мы собираемся достичь баланса 
между сферами его воздействия? 3) достаточно 
ли в политике устойчивого развития туризма мы 
придерживаемся его верной структуризации? 

стиль устойчивого раз-
вития означа ет только одно: 
развивать туризм, под дер-
живая единство и баланс в 
сис те ме «природа-общество-
экономика-культура». по 
таким критериям в десятку 
самых этичных туристиче-
ских дестинаций в 2010 году 
выбраны следующие страны 
мира: аргентина, барбадос, 
чили, коста-рика, доминикан-

ская республика, латвия, литва, польша, палау, 
венгрия. в этих странах успешно развиваются все 
формы туризма, кроме массового. фото иллю-
стрируют, что туризм имеет и другие лица, кроме 
тех, что нам знакомы. 
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по исторически сложивше-
муся образу мышления да-
гестанцы туристами до по-
следнего времени никогда 

не были. общение посредством обмена 
товаром носило преимущественно при-
граничный характер, а многочисленные 
чужеземные и внутренние нашествия, 
оставляя тяжелый след недоверия, пре-
вращали селения в своего рода крепости 
по характеру застройки. в таких услови-
ях, естественно, было не до туризма.

тем не менее, ученые, посещавшие 
дагестан, восхищались культурой, воз-
никшей в такой изолированности от 
общецивилизационных процессов. 
ученый-генетик, академик николай ва-
вилов, побывавший во многих уголках 
мира, посетив отдаленные села лакско-
го, гунибского и других районов высоко-
горного дагестана, выражал изумление 
культурой землепользования горцев, 
наличием у них адаптированных и вы-
сокоурожайных сортов зерновых и бо-
бовых культур. жизнь в тяжелых горных 
условиях вынуждала заниматься хозяй-
ством, что не способствовало формиро-
ванию индустрии туризма. путешествия 
происходили только в хозяйственных 
целях, немногие пешком ходили в хадж, 
отправляясь в мекку на поклонение свя-
тым местам. 

в то же время в дагестане сформиро-
вался своеобразный вид туризма – куна-
чество. 

на протяжении веков создавалась си-
стема гостевых визитов и взаимного го-
степриимства, названная куначеством. 
куначество, возможно, и стало чуть 
ли не единственным видом существо-
вания культурного и образовательно-
познавательного туризма в системе го-
степриимства. незнакомец, приходя в 
аул, сразу же направлялся на годекан. 
далее селянин, приглашая его на ночлег 
или на угощение, предлагал стать его 
кунаком. если в другой раз тот гость без 
ведома кунака гостил у другого, то это 
воспринималось оскорблением. кунак 
мог рекомендовать также своего род-
ственника или знакомого своему кунаку, 
и уже тот тоже становился его кунаком и 
так далее, независимо от этнической, ре-
лигиозной принадлежности. система ку-
начества была строгой и безотказной. 

кунаки своих детей-подростков часто 
посылали друг другу в соседние селения, 
в селения и других районов на обучение 
воинскому делу, религиозным канонам, 
ремесленному мастерству, языкам. 

постепенно мужское население рас-
ширяло места приложения своего тру-
да, возникшее отходничество стало для 
многих важным занятием, способство-
вало посещению других территорий за 
пределами дагестана, возникновению 
элементов туризма, так как не только на 
заработки люди стали выезжать, но и на 
лечение и на отдых. постепенно стали 
оказываться людям платные услуги. 

в этом номере журнала в болгаро-дагестанском творче-
ском альянсе с дагестанской стороны выступает началь-

ник управления производственного комплекса министер-
ства экономики рд, доктор географических наук шахмардан мудуев. 

даГеСтаН туриСтичеСкий: 
от куНачеСтва до Наших дНей
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Фото 1

такие связи у дагестанцев установились 
с территориями северного кавказа, 
азербайджана, грузии, армении, по-
волжья, средней азии. с середины 20-го 
века дагестан оказался в зоне развития 
лечебно-оздоровительного и морского 
туризма, хотя в 70-х годах этот процесс 
на каспийском побережье затормозил-
ся, дело ограничилось строительством 
санаториев «талги», «каспий» и позднее 
«дагестан». была создана сеть турбаз, 
молодежных и детских лагерей, как на 
побережье, так и в буйнакском, карабу-
дахкентском, дербентском районах.

к девяностым годам был накоплен 
определенный потенциал у туристско-
рекреационного комплекса, общая ем-
кость туристской сети и оздоровительных 
учреждений составляла 42 тысячи мест. 
основными объектами размещения го-
стей оставались перечисленные санато-
рии, турбазы профсоюзов, многочислен-
ные ведомственные пионерские лагеря 
(185 объектов). Это позволяло в то время 
принимать по некоторым источникам до 
300 тысяч туристов. всего же за сезон в 
дагестане, включая местных жителей и 
неорганизованных туристов, «дикарей», 
отдыхало до 500 тысяч человек.

однако эта статистика вызывает со-
мнения, хотя потребность в путевках на 
туристско-экскурсионные и санаторно-
курортные услуги значительно перекры-
вала возможности республики. летний 
отдых в санаториях, домах отдыха, экс-
курсионные поездки, туристические по-
ходы в последние советские годы были 
почти обязательной частью нашей жиз-
ни. но в целом дагестанцы в развитие 
туризма не втянулись, и специалистов в 
этой сфере не прибавилось, и качество 
оказываемых услуг оставалось на том же 
довольно примитивном уровне. инфра-
структура туриндустрии была недораз-
вита, не хватало гостиниц, развлекатель-
ных центров, транспорта, ресторанов. в 
таких условиях функционировать эффек-
тивно туризму было сложно. в то же вре-
мя партийная и советская номенклатура, 
их родственники разъезжали – иногда 
даже по два раза в год – по курортам ми-
неральных вод и черного моря, поэтому 

экономике дагестана туризм не прино-
сил особых доходов. 

следует отметить, что местными жи-
телями, рабочими заводов и крестьян-
ством развитие туризма воспринималось 
негативно, с ним связывался непрерыв-
ный рост цен на плодоовощную и другую 
продукцию широкого потребления, а при 
плановой экономике рост потребления 
не стимулировал рост объемов произ-
водства. выделяемые дагестану фонды 
оставались на прежнем уровне. с разви-
тием туризма связывалось и то, что при 
общем низком уровне культуры плохая 
организация работы туристической от-
расли рождала разного рода негативные 
проявления. 

реальный развал имевшейся даже та-
кой туриндустрии произошел задолго до 
распада союза. выездной туризм с теми 
жесткими территориальными и финансо-
выми ограничениями оставался в зачаточ-
ном состоянии. за относительно короткое 
время профсоюзы избавились от своего 
имущества в туриндустрии, распродав его 
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«по дешевке», а точнее, купив его сами у 
себя. турбазы, расположенные в зонах 
основных туристических маршрутов, были 
переданы под медресе. выжили только 
детские лагеря. они сейчас реконструи-
руются и используются по назначению, но 
это внутренний туризм, не приносящий 
доходы и финансирующийся бюджетами 
разных уровней.

анализ официальной статистики по-
казывает, что туристско-рекреационный 
комплекс дагестана (2008г.) формирует 
9 процентов продукции всей экономи-

ки, 7 процентов добавленной стоимо-
сти, произведенной республикой, 6 про-
центов инвестиционных вложений и 1 
процент налоговых выплат. в туристско-
рекреационном комплексе трудится 6 
процентов занятых в экономике, обеспе-
чивая этим производительность труда в 
560 рублей на человека.

основной вклад в экономику комплек-
са осуществляется за счет услуг, предо-
ставляемых гостиницами и предприятия-
ми общественного питания (72%). в этом 
секторе сконцентрировано 53% занятых, 
которые обеспечивают достаточно высо-
кую производительность труда (по срав-
нению с другими отраслями экономики) 
– 752 руб./чел. при этом доля налогов в 
бюджеты всех уровней составляет 18% 
(основной объем налоговых поступлений 
комплекса формируют услуги по органи-
зации отдыха и развлечений, культуры и 
спорта – 61%).

понятно, что дагестан обладает зна-
чительным туристским потенциалом. 
разнообразная природа, история и 
культура, наличие музеев, самобытное 
народное искусство, теплый песчаный 
берег моря, леса, горные массивы, ре-
креационные ресурсы, многочисленные 
памятники истории, такие как цитадель 
нарын-кала, великая кавказская стена 
дагбары с остатками башен (VI в.), мав-
золей ханов (VIII в.), древние сооружения 
в окрестностях кала-корейш (IX–X вв.). 
своеобразна также архитектура горных 
аулов, интересны художественные про-
мыслы – ковроткачество, ювелирное и 
гончарное производство, инкрустация 
по дереву. в южном дагестане располо-
жен уникальный горный комплекс, пред-
ставляющий большой интерес для альпи-
нистов (шалбуздаг – 4149 м, базардюзи 
– 4466 м и ярыдаг – 4100 м над уровнем 
моря), где проходят чемпионаты россии 
по всем категориям сложности, функцио-
нирует великолепный маршрут в цума-
динском районе. 

следует признать, что за последние 
два десятилетия создать новую систему 
туриндустрии не смогли не только в да-
гестане, но и в целом в россии. правда, 
грандиозное строительство в сочи в 
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связи с подготовкой к зимней олимпиа-
де в 2014 году сдвинуло дело с мертвой 
точки, развитие получат курорты кавказ-
ских минеральных вод, продолжаются 
строительно-ремонтные работы и ре-
конструкция старых курортов дагеста-
на. можно надеяться, что в ближайшее 
время ситуация будет исправлена. хотя 
очень беспокоит, что морское побережье 
застроено бессистемно и трудно будет 
избавиться от уже построенных частных 
жилых комплексов коттеджного типа, 
принадлежащих политической и эко-
номической элите, чтобы передать эти 
участки под застройку объектов турин-
дустрии. нет в столице республики части 
города, которая могла бы служить объ-
ектом посещения. уникальнейшая гора 
тарки-тау ушла с «молотка» и застраива-
ется чем-то с совершенно непонятной ар-
хитектурой и инфраструктурой. 

так ожидаются ли доходы от туризма, 
чем он станет для нашей экономики? раз-
витие туризма приведет к созданию боль-
шего числа рабочих мест, даже большего, 
чем любой другой вид бизнеса. в мире на 
сферу туризма приходится лишь 6 про-
центов валового национального продук-
та, но при этом здесь создается каждое 
16-е рабочее место. такой результат для 
трудоизбыточного дагестана весьма акту-
ален. однако не все с этим согласны, а зря. 
если бы количество туристов в дагестане 
достигло хотя бы уровня конца 1980-х го-
дов (около полумиллиона человек), то по 
методологии всемирной туристской орга-
низации (вто) это привело бы к созданию 
в республике 45 тысяч рабочих мест пря-
мой и косвенной (рестораны, кафе, аграр-
ный комплекс, пищевая промышленность, 
развлекательные центры и т.д.) занятости. 
кроме того, туризм подталкивает разви-
тие всех иных отраслей экономики: транс-
порта, связи, строительства, сельского хо-
зяйства, торговли, производства товаров 
народного потребления, художественных 
промыслов. в туристской индустрии ди-
намика роста объемов предоставляемых 
услуг приводит к увеличению числа рабо-
чих мест намного быстрее, чем в других 
отраслях. Это – настоящий катализатор 
социально-экономического развития.

в рамках нового кластера за счет ин-
весторов власти рассчитывают постро-
ить горнолыжные трассы и создать 104,5 
тысяч мест для размещения туристов. 
создание туристического кластера на 
северном кавказе будет способствовать 
развитию спорта в стране и расширению 
географии проведения международных 
соревнований в россии, – убежден вице-
президент олимпийского комитета рос-
сии, председатель совета директоров 
оао «курорты северного кавказа» наш 
земляк ахмед билалов.

но пострадает ли природа? каковы 
могут быть последствия в дагестане от 
развития массового туризма? 

в нашей республике с охраной приро-
ды и без массового туризма не все благо-
получно. для понимания этого не надо 
далеко ходить, стоит подняться в приго-
родные лесные массивы махачкалы и мы 
увидим мусорные свалки, пластику во 
всех видах, разбитое стекло, вырублен-
ные деревья, кустов кизила, боярышника, 
барбариса и прочее. в городе мы видим, 
как выносят бытовой мусор из квартир, 
проследите, как из дорогих «иномарок» 
вылетают пачки сигарет, бутылки из-под 
соков, корки бананов. посмотрите на ка-
нал (кор), проходящий по городу? мно-
гое показывает, насколько мы, дагестан-
цы, отстаем даже от ближайших соседей, 
не говоря уже о развитых туристических 
центрах мира. если мы сможем избавить-
ся от таких недостатков, то туризм, несо-
мненно, принесет республике большую 
выгоду, и не только в плане экономики.

хочется завершить статью высказыва-
нием полномочного представителя пре-
зидента в северокавказском федераль-
ном округе, заместителя председателя 
правительства российской федерации 
а. хлопонина: «дагестан самая красивая 
и большая республика на территории се-
верного кавказа. мы гордимся ее исто-
рией, традициями, культурой, людьми, 
которые проживают в республике. сегод-
ня регион находится в центре внимания с 
точки зрения инвестиционных проектов. 
сейчас как никогда надо создавать здесь 
больше рабочих мест, продвигать новые 
проекты».
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 мнение 

влияние аксакалов на молодежь у 
нас огромно. почему же оно нын-
че не проявляется? тому есть при-
чина. в начале переустройства на 

развалинах бывших коллективных хозяйств, 
без соответствующей техники и ресурсов, 
живя на пособиях для безработных, создать 
в горной зоне личные хозяйства было невоз-
можно. и вчерашние колхозники не были 
готовы к проявлению инициативы. что по-
нятно: ведь жизнь их проходила в обществе, 
где каждый шаг делался по указу руковод-
ства. все работоспособные из сел тогда то-
ропились на заработки в города, но многим 
и оттуда пришлось перебираться в соседние 
регионы. дома оставались старики и дети. 
по мере окончания школ им тоже приходи-
лось покидать села и стариков. попали они 
в русские города, из мусульманской среды 
в христианскую. тут горцы адаптировались 
туго. плохо владеющие русским языком, 
бедно одетые, с худыми карманами, да еще 
и вспыльчивые, они не снискали уважения 
местных: их чуждались, сторонились. кав-
казцы же, люди по воспитанию сами очень 
гостеприимные, такое отношение местного 
населения приняли за унижение, у них рож-
далась ответная реакция. 

и тут не дремали последователи радика-
лизма, организованного террора, наркобиз-
неса. раньше дагестанцы, приезжая на учебу 
и работу в русские города, оказывались под 
крылом государства. а потом… поскольку 
свято место пусто не бывает, его заняли чуж-
дые обществу элементы. у них для горцев 
нашлась и улыбка на лице и гостеприимство 
в их домах. часто их звали на курзе, в холода 
же им, теплолюбивым, доставались места и 
у каминов новоиспеченных кунаков. вот так 
и началось одурманивание и оболванива-
ние горской молодежи, что продолжается и 
сейчас. много чего видели – и терпели и по-
беждали – аксакалы в дагестане, но тут, ког-
да восемнадцати-двадцатилетние их внуки и 
сыновья взрывают себя, они только вытира-
ют мокрые глаза и разводят руками. 

поэтому сообщение, что президент и пре-
мьер страны всерьез занялись решением 
кавказской проблемы, было воспринято с 
энтузиазмом. возникает вопрос: с чего на-
чинать? совет аксакалов таков: в дагестане, 
например, надо дать возможность старикам 
вернуть молодежь под свое крыло. дагестан 
– аграрная республика, поэтому надо начи-
нать с сельской местности, где живет пода-
вляющее большинство аксакалов. многие 

шигабудин алихмаев

акСакалы  Советуют…
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села заново отстроены, электрифицирова-
ны, расширены и улучшены автодороги, во-
всю идет и их газификация. Это облегчит ор-
ганизацию необходимых здесь рабочих мест. 
главное богатство этой обширной горной 
зоны – бескрайние альпийские луга, будто 
богом созданные для овцеводства. они нын-
че почти пустуют. необходимо там строить 
летние станы, чтобы чабаны могли нормаль-
но пасти отары овец. для этого необходимо 
проложить туда и дороги, и электролинии. 
на теплых склонах, в ложбинах, долинках, 
где зимой не держится снег, надо строить и 
стандартные овцефермы. такая ферма долж-
на состоять из просторной теплой зимней 
овчарни и двух загонов: один большой – для 
общей отары, а малый – для баранов и ба-
ранчиков на то время, когда их отделяют от 
овцематок и ярок. 

вторым богатством горной зоны являют-
ся сады в теплых долинах по руслам много-
численных рек и речек и на склонах гор, где 
и предлагается строить стандартные зим-
ние овцефермы. Это для того, чтобы соче-
тать овцеводство с садоводством. так весь 
листовой покров зимой в садах достанется 
овцам, овечий же помет – садам. но только 
по-дедовски пахать на быках никто сюда не 
пойдет, и девушки, как в прошлом, гнуть спи-
ны не станут. здесь необходимо возрождать 
дедовские же, а где возможно прокладывать 
и новые, террасы под сады. для чего сюда 
должна прийти соответствующая техника с 
автоматикой и современная наука со специа-
листами своего дела. и зарплата здесь должна 
быть не меньше, чем в российских городах. в 
самих же селах должны строиться современ-
ные предприятия по обработке садовой про-
дукции, баранины, курдюка, кожи и шерсти. 
рациональное сочетание садоводства и овце-
водства дагестану принесет ощутимое благо: 
вырвет из положения дотационного региона. 

есть в горной зоне республики несколько 
лесных районов, граничащих с азербайд-
жаном, грузией, чечней, где заниматься са-
доводством невозможно. здесь аксакалы 
предлагают на территории, оголенной в свое 
время лесхозами, сажать сосну. она в да-
гестане хорошо растет, к 20-30 годам даст 
вполне пригодную в деле и довольно цен-
ную древесину. и хвоя ее вполне съедобна 
для овец. зимой считается полезным дово-

дить ее в рационе овец до 50-60 процентов. 
в кролиководстве же, оказывается, всю зиму 
животных можно содержать на зелени хвои 
– даже 95 процентов ее им идет только в 
пользу. посадка сосны и ее выращивание на-
много проще садоводства – не надо терраси-
ровать, поливать, удобрять. в районах этих 
осталось мало людей. Это тоже очень беспо-
коит аксакалов – там оголяются границы. а 
это крайне нежелательно. поэтому возрож-
дение горной зоны целесообразно начинать 
с этих районов. еще аксакалы советуют пра-
вительству в начале кредитовать фермеров 
не деньгами, а овцами. горцам негде будет 
покупать их большими партиями, достаточ-
ными для организации ферм, а государству  
под силу организовать их ввоз в республику, 
если угодно, даже из австралии. 

сегодня в местах заключения находятся, 
чего греха таить, и дагестанцы. жизнь дока-
зывает, что мало кто из них там исправляет-
ся. было бы и гуманным, и полезным, и соот-
ветствующим их исправлению, обеспечивать 
их при выходе из мест заключения жильем и 
местом работы на фермах. задолго до осво-
бождения можно с ними договариваться об 
этом, даже показывать фермы на видеоро-
ликах. кому ферма станет по душе, тот станет 
и хозяином. Этим актом можно избавиться 
от потенциальных участников криминала 
– если не всех, то многих. кажется, целесоо-
бразно для профилактики и координации 
антикриминальной пропаганды среди насе-
ления создать организацию аксакалов с кон-
кретной программой действий, не включаю-
щей в себя элементы силового воздействия. 
сейчас техника позволяет разглядеть на 
земле, где какой стебелек созревает. найти 
и уничтожить на месте созревания наркотик 
в тысячу раз легче и дешевле, чем потом ис-
кать его продукт в тайниках изощренными 
способами. а если он, как в афганистане, в 
роли насущного хлеба, то можно применять 
такой метод: все страны мира вносят соот-
ветствующие взносы в казну оон, а она орга-
низует закупку всего урожая мака в афгани-
стане. необходимое мировой фармацевтике 
сырье направляется на перерабатывающие 
заводы, а что останется, – уничтожается. 

наверняка, советуют аксакалы, так можно 
на порядок убавить оборот этого зелья во 
всем мире. 
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уважаемый магомед!
вы побоялись указать в письме свой 

адрес и свою фамилию. напрасно. хотя 
вы хлещите меня крепчайшими выра-

жениями, я уважаю вас за то, что ищете правду 
жизни. вы против богачей, а не против рынка. но 
рынок обязательно порождает богачей. вы за то, 
чтобы отнимать богатство у олигархов. тогда все 
станут бедными, как при социализме. я же желаю, 
чтобы олигархи еще больше зарабатывали, тогда 
они будут платить больше налогов в госбюджет. 
вы за равенство, но невозможно же богатеть всем 
равномерно, а вот в бедности можно сохранять 
примерное равенство. и мы испытали это при 
карточной системе. Этого ли вы желаете?!

вы говорите, что несправедливо нажитое мо-
золит глаза. мне тоже. но абсолютное большин-
ство даже в условиях этого далеко несовершен-
ного пока еще дикого рынка зарабатывает, строя 
заводы, фабрики, добывая нефть, уголь, газ. в 
дагестане, например, выращивают сады, строят 
фермы, пекарни, цеха по обжигу извести, по по-
шиву шуб. кто-то возит людей на своем транспор-
те, кто-то своим трактором вспахивает земель-
ные участки людям. возможно, скоро кто-нибудь 
начнет даже обслуживать людей не только своей 
«маршруткой», но и своим вертолетом. значит, 
есть возможность каким-либо способом стать 
олигархом. по-вашему получается, что у таких 
богатых людей надо отнимать ими заработанное. 
а может, нам всем надо жить диким образом в пе-
щерах, чтобы не мозолить друг другу глаза? (на-
личие олигархов – начальная и временная при-
мета всех стран, идущих к рынку. – Ред.)

да, вы задаете мне законный вопрос. призна-
юсь, при социализме у нас не было террора, бан-
дитизма, не убивали друг друга. на этом осно-
вании вы утверждаете, что тогда было единство 
и братство народов и наций. пора бы и многим 
артистам, поэтам, писателям, ученым и даже по-
литикам из высшего эшелона власти избавить-
ся от этого заблуждения – оно сильно мешает 
сегодня развитию рынка и демократии. дело в 
том, что тогда на заводах и фабриках, в колхозах 
и совхозах все было якобы всеобщим, а на деле 
– ничейным. человек за свое личное тревожится 
сильно, а за всеобщее, тем более, которое толь-
ко на словах, очень слабо. если выразить такую 
заботу в процентах, получится 90% – 10%. поэто-
му мало кто заботился и берег всеобщее ничей-
ное добро. портится ли оно из-за халатности на-
чальника или разворовывается средь бела дня, 
простые труженики даже голоса друг на друга не 
поднимали. поэтому и не дрались, и не убивали 
друг друга, а не потому, что тогда была крепка 
дружба. сегодня же каждый бережет свое лич-
ное добро от тех, кто привык жить за чужой счет. 
а таких при социализме было немало, и они еще 
живы и развращают молодежь.

магомед, вы утверждаете, что я стал холуем и 
подхалимом богачей. из моих напечатанных ста-
тей этого не видно, но ясно, что я против комму-
низма. и скажу вам: вы заблуждаетесь и вводите 
в заблуждение еще кого-то из своих близких, а 
это не принесет ничего хорошего. кроме того, не 
следует и скрываться в следующий раз, если бу-
дете писать, укажите и фамилию и адрес. 

шлю салам и желаю добра. 

читатель – читателю
наш постоянный читатель и автор из селения гоор-хиндах шигабудин алихма-

ев прислал письмо, адресованное им другому читателю, который не знаком ни 
ш. алихмаеву, ни редакции. незнакомец, судя по всему, прочел в нашем журнале 
очередной материал ш. алихмаева, в котором он выступает в защиту рынка, воз-
мутился, видимо, и написал автору письмо, в котором выразил свое несогласие с 
ним и возмущение его жизненной позицией. печатаем ниже ответ ш. алихмаева 
своему незнакомому оппоненту, который он прислал в редакцию в надежде, что 
мы его опубликуем, и таким образом его ответ на письмо незнакомца дойдет до 
него. аргументация ш. алихмаева, его заочная «дискуссия» со своим оппонентом 
весьма показательны и отражают бытующие в обществе настроения. более того, 
отношение людей к затронутой теме является либо катализатором, либо тормо-
зом в реализации реформ, столь необходимых нашей республике. 

поэтому редакция это письмо, сохраняя полностью его содержание и стиль из-
ложения, и публикует. 
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лауреат многих международ-
ных конкурсов пианист тимур 
гасратов нашел радость твор-
чества в музыке. его считают 

ярчайшим пиани-
стом XXI века, гордо-
стью дагестанского 
искусства. родители 
тимура – дагестан-
цы, но давно обо-
сновались в одессе. 
в этом шумном и 
веселом городе ти-
мур родился и вырос 
среди талантливых 
людей. его отец зия-
утдин родом из села 
уртиль хивского 
района, а мать рей-
ганат из села джули 
табасаранского рай-
она. они воспитали 
двоих сыновей, оба 
закончили одесскую консерваторию: ти-
мур – пианист, а его младший брат руслан 
– скрипач. сейчас они живут в германии, 
концертируют и учатся.

когда спрашивают тимура, кто при-
вел его к музыке, он отвечает: «первым 
музыкантом в нашей семье был дедуш-
ка алимагомед шихгафизов из селения 
джули. всю жизнь он проработал учите-
лем в школе, играл на кеманче и в каче-
стве хобби ремонтировал механические 
часы, которые ему постоянно носили од-
носельчане. как музыканта мне удалось 
его услышать и почувствовать только 
однажды. как-то транслировали концерт 
«мелодии рубаса» с участием артистов 
дагестана. там и мой дедушка играл на 
кеманче, и это транслировалось на весь 
бывший ссср! гордости нашей не было 
предела! любовь к музыке передалась 
от дедушки моей маме. она обладала 

сказочным голосом, заставляющим душу 
трепетать, и смеяться, и плакать. сейчас, 
спустя 30 лет, приезжая в джули, сель-
чане, слышавшие когда-то мамин голос, 

просят ее спеть. к 
сожалению, петь 
мама уже переста-
ла. но глубинное 
желание осталось, 
и в надежде, что 
из меня выйдет 
неплохой акком-
паниатор, она от-
вела меня в му-
зыкальную школу 
учиться на форте-
пиано».

тимур счита-
ет, что большую 
роль в музыкаль-
ном становлении 
сыграло и его 
доверие к сво-

им педагогам: по фортепиано людмиле 
мефодовской и по композиции павлу 
захарову. а профессор анатолий алек-
сандрович кардашев сыграл важнейшую 
роль в становлении не только музыканта, 
но и личности. тимур встал на путь про-
фессионального музыканта, когда по-
ступил в одесскую консерваторию им. 
а.в. неждановой. а своим первым успе-
хом считает первый сольный концерт, 
сыгранный на втором курсе. 

фундамент его музыкального обра-
зования был заложен в классе одного из 
лучших педагогов украинской пианисти-
ческой школы – профессора одесской 
консерватории анатолия кардашева, не-
изменного председателя жюри «вечер-
кинского детского конкурса «серебряная 
нота». учеба в классе кардашева дала ему 
очень много. тимур гасратов работает и 
как солист, камерный исполнитель, и как 

пирмагомед касимов

даГеСтаНСкий ПиаНиСт из одеССы
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ансамблист. успел попробовать себя и в 
качестве педагога по курсу общего и спе-
циального фортепиано. музыкальная ка-
рьера тимура началась еще в 13-летнем 
возрасте, когда он был принят во всемир-
но известную музыкальную школу им. 
п.столярского в одессе. как справедливо 
отметил расул гамзатов, «талант не нуж-
но подталкивать сзади, не нужно тянуть 
за руку, он сам находит себе дорогу, сам 
оказывается впереди всех».

после окончания с отличием консер-
ватории тимура гасратова пригласили в 
германию в качестве стипендиата фонда 
елены розенберг, там он учился в аспи-
рантуре в высшей музшколе г. фрайбур-
га. окончив ее в 2005 году тоже с отличи-
ем, принимает участие в международном 
фортепианном конкурсе в этом городе и 
получает первую премию! его направля-
ют на год учиться в париж, и с июня 2006 
года он продолжает совершенствоваться 
как камерный исполнитель и ансамблист 
(неоднократно выступал вместе с егором 
егоровым и другими музыкантами, как 
со скрипкой, так и виолончелью в трио) 
в высшей музыкальной школе города са-
арбрюккен в германии.

тимур успешно концертирует в евро-
пе, представляет одну из больших на-
дежд нового поколения пианистов. он 
постоянно обогащает свой концертный 
репертуар и выступает в японии, румы-
нии, польше, украине. и не раз одержи-
вал победы в международных конкурсах 
пианистов в италии, германии, испании, 
греции, португалии. будучи профессио-
налом высокого класса, приобщившись к 
европейской и мировой культуре, тимур 

прорывается в новые сферы музыкаль-
ного искусства. в божественной красо-
те его исполнения чувствуется какой-то 
неразгаданный секрет. понятно, что да-
гестанцы любят слушать народную му-
зыку, обожают зурну, гармонь, кеманчу, 
свирель, кларнет. но когда пианист гас-
ратов исполняет классику, зал замирает 
в наслаждении. при его недавнем вы-
ступлении в кумыкском государствен-
ном музыкально-драматическом театре 
зал гремел от аплодисментов и возгла-
сов «браво!» после исполнения произ-
ведений шумана с камерным оркестром 
даггосфилармонии под управлением за-
служенного артиста россии з. абдуллае-
вой. а концерт был открыт потрясающим 
исполнением пьесы к. магомедова для 
фортепиано «ручейки в горах».

еще в 2009 году в дагестанской госу-
дарственной филармонии состоялся его 
концерт. дагестанские слушатели, даже 
самые требовательные, высоко оценили 
его творчество. в программе концерта 
были не только произведения признан-
ных зарубежных композиторов, но и со-
чинения дагестанских музыкантов. за 
содействие и участие в подготовке этого 
концерта тимур особенно благодарил 
композитора, заслуженного деятеля ис-
кусств россии и дагестана, лауреата гос-
премии рд касума магомедова.

вот что сказал сам касум магомедо-
вич:

– весьма отрадно, что наш земляк ти-
мур гасратов является одним из ярких 
представителей музыкальной культуры 
не только дагестана, россии, украины, но 
и всей европы. если выразиться словами 

педагога одесской школы имени 
столярского евгения ермакова, 
его творческий облик отмечен 
высоким профессионализмом и 
эстрадным магнетизмом. он дей-
ствительно умеет вести за собой 
слушателей, увлекать и удивлять 
свою аудиторию. ему подвластны 
произведения для фортепиано 
любой сложности, любых авторов, 
начиная с баха, моцарта, бетхове-
на, листа, шопена, брамса, про-
кофьева, мендельсона, а также 
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большой плеяды современных компо-
зиторов. за последние восемь лет гасра-
тов выступал в десяти международных 
конкурсах во многих странах европы и 
одержал блестящие победы – 7 первых 
мест и 3 вторых. в италии тимур три раза 
завоевывал первые места, и по сложив-
шейся традиции за это ему была вручена 
золотая медаль. я очень рад, что сумел 
открыть нашим дагестанцам этого удиви-
тельного пианиста, организовав вместе с 
даггосфилармонией его первый концерт 
16 октября 2009 года.

концерт тимура, состоявшийся также 
и 3 июня нынешнего года в зале кумык-
ского театра, потряс слушателей. и на сей 
раз организатором такой встречи высту-
пила даггосфилармония. ее художествен-
ный руководитель, заслуженный деятель 
искусств рд ирина нахтигаль отозвалась 
о тимуре гасратове, как о блестяще вла-
деющем самой разнообразной техникой 
пианиста, мастерски решающем художе-
ственные задачи. мы всегда рады видеть 
наших музыкантов, сказала она, которые 
«разбросаны» по стране и за рубежом, и 
мы стараемся составлять наши програм-
мы так, чтобы дагестанские привержен-
цы классической музыки могли услышать 
наших лучших мастеров.

высоко оценивают дарование тимура 
такие авторитетные музыканты, как дина 
йоффе, виталий берзон, Эдвард брюннер, 
дмитрий башкиров, клод фрэнк, пригла-
сившие его на фестиваль и мастер-класс 
в швейцарию. в исполнительском плане 
пианист гасратов уже давно яркая лич-
ность и в своей возрастной шкале он «на 
коне», хотя ему нет и тридцати пяти.

из композиторов ему особенно близок 
по мироощущению сергей прокофьев – ге-
ниальный композитор, создавший новый 
музыкальный язык, на котором пианист 
говорит с удовольствием. а из пианистов 
старшего поколения предпочитает таких 
знаменитых личностей, каковыми явля-
ются антон рубинштейн, генрих нейгауз, 
борис софроницкий, клаудио аррау, аль-
фред корто. он любит слушать их записи. 
из современников ему близки григорий 
соколов, михаил плетнев, Элисо вирса-
ладзе, дина йоффе…

гасратову приходилось играть с не-
сколькими оркестрами, такими, как на-
циональный одесский филармонический 
оркестр, оркестр высшей школы музыки 
из саарбрюккена, румынский симфо-
нический оркестр бакау, с дирижерами 
владимиром серенко, тошиуки камиоке, 
овидиу баланом. ему нравится играть с 
разными оркестрами и дирижерами, так 
как это важно для обретения опыта.

вот как отзывается о нашем знамени-
том молодом земляке пианист, заслужен-
ный деятель искусств рф и рд, народный 
артист рд, профессор хан баширов:

– тимур гасратов – пианист будущего 
и современности, игра которого завора-
живает с первого же его прикосновения к 
клавишам. мне думается, слова а.с. пуш-
кина: «какая глубина, какая сила и какая 
стройность!» можно полностью отнести к 
игре молодого музыканта. отрадно, что 
тимур – наш соотечественник, вносит 
свой посильный вклад в мировую (я не 
побоюсь этого слова) культуру. и особен-
но приятно, что у него в репертуаре есть 
сочинения наших дагестанских компози-
торов г. гасанова и к. магомедова. касу-
ма магомедова он не зря включил в свою 
программу, ведь вместе с мировой фор-
тепианной классикой он впитал и родные 
табасаранские, дагестанские, мелодии. 
хочу пожелать моему коллеге большого 
творческого долголетия, здоровья, удач, 
успехов и не останавливаться на достиг-
нутом, продолжать радовать нас своим 
высоким искусством! 

 иСКуССтво 



 Осень. По дороге в Кумух
Фото  К.  Чутуева
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из д ате л ь с к и й 
дом «Эпоха» 
п р о д о л ж а е т 
выпускать кра-

сочные, богато иллюстри-
рованные книги-альбомы, 
в доступной форме расска-
зывающие о дагестане, как 
о крае уникальной культу-
ры, до сих пор полном за-
гадок. 

легенды и предания, 
традиционное и современ-
ное так тесно переплелись 
в современной дагестан-
ской реальности, что по-
рой сами дагестанцы не 
могут отличить подлин-
ное, исконное, настоящее 
от наносного, нарочитого, 
показушного, постановоч-
ного и, в сущности, знают о 
родине своих предков не-
намного больше, нежели 
жители других регионов. 

вслед за «всеми аулами 
дагестана» – настоящим 
путеводителем по горным 
районам республики – из-
дан своеобразный гид по 
стилю, энциклопедия даге-
станской моды – «дагестан-
ский костюм». книга ра-
зитты гаджихановой была 
удостоена диплома на все-
российском конкурсе «луч-
шие книги года» (2010) в 
номинации «лучшая книга, 
способствующая развитию 
регионов россии».

Это издание актуаль-
но именно сейчас, когда, с 
одной стороны, в моду вхо-
дит все исконно дагестан-
ское, а с другой – за него 
выдается нечто арабское, 
азербайджанское, условно 
называемое «восточным». 
получившийся на выходе 
продукт способен дать о 

влада бесараб

даГеСтаНСкий коСтюм: 
вчера, СеГодНя, завтра
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традиционном дагестанском костюме столь же 
правдивое представление, как сюжеты в выпу-
сках московских теленовостей рассказать о жиз-
ни республики. и там, и там сплошное передер-
гивание, подмена понятий, попытка прикрыть 
пробелы в образовании за псевдофольклорно-
стью, а безудержность и неуважение к культуре 
(своей собственной, в первую очередь) выдать 
за традиционную непосредственность и, так ска-
зать, близость к природе.

разитта гаджиханова написала книгу о даге-
станском костюме, попыталась проследить его 
историю от древнейших времен (анализируя 
наскальные рисунки и другие, дошедшие до 
нас самые первые изображения одежды наших 
предков) до дня сегодняшнего (подробно оста-
навливаясь на описании коллекций современ-
ных дизайнеров одежды). автор очень подроб-
но, углубляясь в детали, описывает не только 
будничную и праздничную одежду, типы верхних 
и нижних кафтанов, платьев и штанов, соответ-
ствующих им головных уборов, обуви и украше-
ний, но и заостряет внимание на таких мелочах, 

как форма рукава, способ обработки кромки 
изделия, виды застежки, даже ширина стежков 
до миллиметра. поначалу такая «мелочность» 
несколько раздражает, кажется неоправданной, 
сбивает с толку, но потом за всеми этими «боко-
выми клиньями», «ластовицами», «вытачками» и 
«шнуровыми пуговицами» видишь уже не про-
сто вещь, и даже не образ горца или горянки в 
традиционной одежде, но ясно представляешь 
себе весь уклад жизни далеких предков, в кото-
ром, как и в костюме, царили простота и гармо-
ния. то, чего нам так не хватает сейчас в нашей 
повседневной жизни. 

помню, показала как-то друзьям из централь-
ной россии фотографии традиционных костю-
мов народов дагестана из коллекций наших му-
зеев, реакция была неожиданной: «кааак! ваши 
женщины ходили в брюках?! такие короткие 
платья у них были?! они не закрывали лицо?!». 
да, женщины в горах действительно испокон ве-
ков ходили в свободных брюках, а длина платья-
рубахи порой едва доходила до колен. да, они 
покрывали голову, но далеко не всегда прятали 
свои роскошные косы и ни в коем случае не за-
крывали лицо. потому что жизнь в горах была 

 традиции 
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очень сурова (собственно, она и сей-
час ненамного легче), и женщина-
горянка работала не меньше (а то и 
больше) мужчины. в платье до пят да 
в чадре – далеко ли уйдешь по горной 
тропинке? много ли воды или хворо-
ста принесешь? удобно ли в таком на-
ряде будет работать в поле или саду, 
месить тесто, ходить за скотиной? а 
чабан – долго ли выдержит на прони-
зывающем ветру или в метель без бур-
ки и папахи? особенности кроя одеж-
ды наших предков, разнообразие ее 
конструкций, даже качество и фактура 
материала и цветовое решение объ-
ясняются прежде всего этим. костюмы 
дагестанских народов почти не меня-
лись веками – потому что не менялись 
условия жизни людей. 

одежда дагестанских народов до-

статочно хорошо изучена и описана, труды на эту 
тему выходили и ранее, и продолжают выходить 
сейчас. исследованию украшений, головных убо-
ров (особенно женских) также посвящено нема-
ло статей и монографий, но книга гаджихановой 
ценна тем, что в ней впервые сведена в цельный 
текст информация, доступная до сих пор лишь 
узким специалистам. автор, как уже отмечалось, 
анализирует традиционный и современный ко-
стюм как системный комплекс, как бы рекон-
струируя через него политико-экономическое, 
социальное, духовно-нравственное состояние 
дагестанского общества в разные исторические 
эпохи. 

здесь же впервые приводятся и анализиру-
ются примеры изображения костюмов разных 
народов в творчестве художников – от халилбе-
ка мусаясула в начале хх века до современных 
живописцев. отдельная глава посвящена ис-
пользованию элементов старинных костюмов и 
традиционных украшений при создании костю-
мов для спектаклей, танцевальных коллективов 
и дизайнерских коллекций одежды. гаджихано-
ва прослеживает историю фестиваля моды «кав-
казский стиль», рассказывает о наиболее замет-
ных театральных постановках последних лет, 
приводит обширные сведение по этнографии, 
фольклору, истории промыслов. вкупе с бога-
тым иллюстративным материалом это делает 
книгу универсальным научно-популярным из-
данием, рассчитанным на самый широкий круг 
читателей. 

 традиции 
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Наида Ильясова, 
директор республи-
канского фольклорно-
хореографи ческого 
центра учащихся «Ва-
тан»:

– прием в школу не 
ограничен – прини-
маем всех желающих 
детей в возрасте от 6 

до 15 лет. ребята получают три месяца 
на подготовку, чтобы сдать вступитель-
ный экзамен. сейчас у нас обучается 600 
детей. программой предусмотрено 7 лет 
обучения. каждый учебный год разделен 
на два полугодия, по истечению каждого 
из них сдается экзамен. примерно за ме-
сяц до его сдачи проводится контроль-
ная работа, по которой легко определить 
степень подготовки ребенка именно на 
данном этапе обучения. 

в каждом классе ребята разделены на 3 
группы и занимаются в 2 смены. деятель-
ность нашего центра «ватан» полностью 
подстроена под график общеобразова-
тельных школ. к примеру, если ребята 
учатся в школе с утра, то у нас занятия для 
них назначаются после обеда. если ребята 
не успевают, для их удобства переносим 
занятия на другое время. у нас штат очень 
сильных преподавателей, большинство 
из них – выпускники «ватана»: гусейнова 
наргиз, гаммадаев арсен, газимагоме-
дова джавгарат, лабазанов пахрутдин, 
султанов магомед-камиль, выпускница 
ансамбля «кавказ» шахрудинова заира, 
балетмейстер газиева марина. наши 

преподаватели занимаются не только с 
детишками, но и со студентами профес-
сиональных училищ №№14, 21. занятия 
всегда проходят при живом музыкальном 
сопровождении – барабана, зурны, гар-
мони, свирели, кларнета. все музыканты 
– профессионалы своего дела. 

причины, по которым родители при-
водят детей в танцевальную школу, раз-
ные: кто-то хочет, чтоб из их ребенка 
вышел действительно великий танцор, 
другие хотят просто подготовить ребен-
ка к большому спорту, третьи – испра-
вить физические недуги… 

 
Марина газиева, 

старший преподава-
тель-балетмейстер:

– ребятишки, у нас 
разных возрастов, но в 
основном это малыши. 
работать с ними одно 
удовольствие! непод-
дельный азарт, с кото-
рым дети приходят на 
репетиции, можно прочесть по их глазам. 
они очень внимательны, вслушивают-
ся в каждое мое слово, всматриваются в 
каждое показанное мной движение. по-
пытка повторить его в точности не каж-
дому удается. у детей особенная психика, 
поэтому к каждому ребенку нужен инди-
видуальный подход. танец – это, прежде 
всего, правильное дыхание, правильная 
осанка, жестикуляция, мимика, умение 
держать равновесие, перемещаться в 
пространстве. 

умасалина магомедова

детСтво – длиНою в таНец…
Детский танец развивается по своим, особенным канонам – аксио-

ма, высказанная Али Магомедовичем Магомедалиевым, заслу-
женным деятелем искусств РФ, народным артистом РД, еще в далеком 
88-м году. То, что он сотворил в стенах Дворца пионеров и школьников 
Махачкалы, поразило всю республику, всю Россию, об этом не пере-
стают говорить и писать даже за рубежом, потому что это – «Ватан»… 
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без танца прожить можно, а без дис-
циплины – нельзя. дисциплина – это 
основа основ, без которой танца может и 
не получиться. поэтому воспитанию де-
тей в центре уделяется особое внимание. 
введен предмет по истории традиций, 
обычаев дагестана. он необходим, по-
скольку находит свое непосредственное 
выражение во взаимоуважении в парах, 
в коллективе, в танце. помимо этого, пре-
подаются ритмика, классика, фольклор, 
народно-сценический танец. в экзамен, 
который ребята сдают каждое полуго-
дие, обязательно входит двойной шаг, 
ковырялочка, позиция рук, ног, поклон. 
после каждого экзамена для родителей 
проводится открытый урок, на котором 
детишки показывают, чему научились. 

Джамиля Салманова, ученица:
– в школу я пришла с большим жела-

нием научиться красиво танцевать, быть 
пластичной, гибкой, грациозной, иметь 
правильную осанку, что для девушки 
немаловажно. а в ближайшем будущем 
– еще и стать хорошим хореографом и 
учить танцам уже другое поколение де-
тей. мои мечты сбываются! вы не пред-
ставляете, с каким нетерпением я жду 
очередной репетиции, радуюсь каждому 
выученному движению, поэтому стара-

юсь еще лучше показать себя 
в танце. очень лестно слышать 
похвалу от такого сильного 
преподавателя по танцам, как 
марина ахмедовна! на репети-
циях она выкладывается на все 
сто процентов; видя, что у нас 
что-то не получается, не можем 
повторить, отрабатывает с нами 
каждое движение. на каждом 
экзамене мы должны показать, 
что мы можем применить в 
обычной жизни, например, как 
бы мы станцевали на свадьбе. 

Марина газиева (вступая в 
разговор):

– каждый обучающийся в 
центре имеет шанс попасть и в 
студию, иными словами, млад-
ший ансамбль «ватан». обычно 
это происходит на третий год 

обучения в школе, когда дети получают 
определенный багаж знаний и в практи-
ческом, и в теоретическом плане, но бы-
вают и исключения… в студии ребенок 
получает уже двойную нагрузку – помимо 
студийных уроков, он должен посещать 
и занятия в классе. программа в студии 
несколько сложнее, нежели в обычном 
классе. ребята изучают элементы танцев, 
связки между ними, финалы.

Вайсул Джалилов, ученик:
– помимо танцев, с 

нами работает еще и 
психолог джавгарат 
джаватхановна. она 
проводит с нами пси-
хологические тренин-
ги, тесты, игры. бла-
годаря им мы лучше 
адаптируемся к жизни 
в коллективе и вне его, 

учимся понимать друг друга, что особен-
но важно в парных танцах – надо ведь 
понимать партнершу. не опаздываем на 
уроки, всегда внимательно слушаем, что 
нам объясняет преподаватель. на заня-
тиях не балуемся, хотя иногда и хочется, 
а то придется идти домой чай пить (улы-
бается). 
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Камал Алияров, руководитель круж-

ка студии «Нагара» при центре «Ватан»:
– игра на барабанах – хорошая воз-

можность развить музыкальный слух и 
ритм у ребенка. правда, барабан это «фи-
зический» инструмент, который ребята 
должны хорошенько изучить и «при-
ручить» перед тем, как начать играть на 
нем. Это так называемая постановка ба-
рабана, его правильное размещение, по-
том следует работа над правильностью 
удара руками, затем уже – палочками. 
таким образом вырабатывается чистое 
и приятное звукоизвлечение. в этом слу-
чае мускульная память для барабанщи-
ков важнее всего, поскольку позволяет 
выполнять движения без необходимости 
думать об этом. постепенно усваивается 
ровный и уверенный темп в игре. 

Салимбек гаджиев, 
бизнесмен, выпуск-
ник центра «Ватан»:

– с раннего детства 
мне очень нравились 
танцы. родители за-
метили эту тягу и от-
вели меня в школу 
али магомедовича. я 
занимался с большим 

усердием, никогда не пропускал занятия. 
и это дало свои плоды. танцы я всегда 
считал спортом, поскольку они требу-
ют таких качеств, которые свойственны 
большинству настоящих видов 
спорта. более того, нас обучали не 
только танцу, но и заботе о своем 
физическом здоровье. танцоры 
они сродни спортсменам, не туда 
повернул, неправильно выполнил 
движение – и травма тебе обеспе-
чена. поэтому, помимо самих тан-
цев, особое внимание уделяется 
и общей физической подготовке, 
лечебной гимнастике, которая по-
могает нам предотвратить многие 
профессиональные травмы. вско-
ре я занялся еще и вольной борь-
бой. тот, кто занимается танцами, 
всегда имеет хорошую физиче-
скую форму, поэтому сложностей в 
выполнении каких-либо приемов 

у меня не было. сейчас же, по просьбе 
многих знакомых, я индивидуально обу-
чаю их танцам.

Джавгарат гази-
магомедова, замес-
титель директора 
по учебно-вос пита-
тельной работе, вы-
пускница центра «Ва-
тан»:

– я начала занимать-
ся танцами с 6 лет, и вот 
на протяжении уже ка-

кого времени танцы для меня это не про-
сто хобби, это часть моей жизни! только 
в танце я смогла полностью раскрыть все 
свои таланты (улыбается). танец ведь это 
не просто набор механических движений, 
это проявление нашего внутреннего мира, 
возможность проявиться подсознанию. 
на занятиях я пытаюсь донести эту мысль 
до каждого ребенка. детей нельзя обучать 
теми же методами, что и взрослых, для 
них нужна своя методика. главное здесь 
желание, воля, упорство ребят. дети не 
стесняются того, что у них не все сразу по-
лучается и не боятся выглядеть при этом 
немножечко смешными. любая пластика 
есть гармония, нужно просто преодолеть 
в себе психологический барьер стесне-
ния. ребятишкам это лучше дается, поэто-
му они быстрее осваивают технику танца. 
Это я говорю как психолог.
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свадьба в дагестане – особенное со-
бытие, к которому во все времена 
относились как к одному из главных 
событий в жизни. свадьба в дагеста-

не – это и предприятие, выгодная сделка, тухум-
ная согласованность, экономические и прочие 
интересы, иногда (не без этого) и объединение 
любящих сердец. сегодня дагестанская свадьба 
возведена в культ, сегодня это один из самых 
выгодных бизнесов в республике. в последнее 
время появилось несметное количество сва-
дебных фотографов и видеооператоров, от-
крылось огромное количество свадебных са-
лонов, где цены на платья порой превышают 
все мыслимые нормы, сегодня платят за услуги 
тамаде, звездам дагестанской эстрады, что раз-
влекают публику, платят поварам, официантам, 
стилистам-визажистам, свадебным агентствам 
за лимузины и прочие свадебные автомобили, 
за аренду зала, фейерверки, украшение зала, 
за танцоров и даже за «шоколадные фонтаны», 
что популярны сегодня на свадебных столах. со-
временная дагестанская свадьба – это большие 
убытки, порой долги, но и желание быть не хуже, 
чем у других. 

на свадьбе сегодня зарабатывают все, начи-
ная с участия в настоящей свадебной индустрии, 
и заканчивая самой невестой, которая желает, 

чтобы ее предсвадебный «чемодан» с подарка-
ми был не хуже, чем тот, что принесли подруге, 
чтобы калым был не меньше, да и шуба не коро-
че. современная дагестанская свадьба – уже не 
просто празднество с песнями и танцами, это со-
бытие, на реализацию которого тратятся порой 
годы и все собранные сбережения. «я не хотела 
пышного празднества, – рассказывает перед 
своей свадьбой невеста аида, – так как выхожу 
замуж за любимого человека и по собственному 
желанию. нам достаточно было заключить брак 
в мечети, но мои родители и родители жениха 
отказались нас слушать. сказали, что их высме-
ют родственники. да и потом: многие годы они 
посещали свадьбы знакомых и малознакомых 
людей, где оставляли деньги в копилке молодо-
женов, а сейчас пора возвращать эти деньги». 

почему современная свадьба в дагестане 
приняла такие обороты? что это: столкновение 
культур – дагестанских традиций и европейских 
веяний – или просто отсутствие других развле-
чений? попробуем разобраться, какой же она 
была раньше, свадьба в дагестане. 

узнать, как свадьба в дагестане сегодня отли-
чается от свадьбы в прошлом, я решила у моло-
дого историка, блогера сергея манышева: 

«трудно по прошествии 100-150 лет сказать, 
какой была дагестанская свадьба в прошлом. 

саидат лугуева

Свадьба: 
как было, как еСть… а будет...?



39

 Культура 
информацию из первых рук уже не получить и 
приходится основываться лишь на том, что было 
написано задолго до тебя. причем, как мне ка-
жется, нельзя говорить даже о какой-то типоло-
гии понятия «дагестанская свадьба», поскольку 
огромны различия не только у разных народов, 
но даже и в отдельных селах. мне кажется, что в 
современной дагестанской свадьбе можно най-
ти, хотя и в очень измененной форме, отголоски 
каких-то обрядов и обычаев, свойственных да-
гестанским свадебным торжествам XIX века. так, 
например, на рубеже XIX-XX веков известный 
дагестанский просветитель гасан-Эфенди алка-
дари писал, что «при женитьбе сыновей тратят 
все средства, делают большие угощения и рас-
ходы и остаются, впав в долги и в бедность». чем 
приведенная цитата не проецируется на нашу 
современность? 

по сути своей брак – это дело либо внутриту-
хумное (в дагестане широкое распространение 
имели ортокузенные браки), либо предприятие 
(именно предприятие) между двумя тухумами. 
главной его целью было «себя показать и на дру-
гих посмотреть»; молодые люди присматривали 
себе невест, а девушки, соответственно, потен-
циальных женихов.

трудно сказать, насколько вольна была в 
выборе своего спутника девушка. так, напри-
мер, максуд алиханов писал в 1896 году, что 
дагестанкам «предоставлен выбор мужа в бук-
вальном смысле слова». с другой стороны гам-
зат цадаса в «адатах о браке и семье аварцев» 
констатировал: «чтобы не выходить замуж за 
нелюбимого человека, они (девушки. – С.Л.) бро-
сались с высоких скал, бросались в бурные реки, 
отдавая свое тело на произвол бушующих волн 
диких горных рек; иногда обливали себя керо-
сином и сжигали; вешались редко». мне все же 
думается, что свободы как таковой у девушек не 
было... «если девушка осталась необрученной 
до совершеннолетия, то даже родная мать упре-
кала ее, что на нее нет спроса, нет покупателя. 
такая девушка не ценилась, что доставляло ей 
тяжелые переживания». в то же время обычное 
право фиксирует огромное количество норм, 
связанных с похищением невест, что в принципе 
при удачном стечении обстоятельств могло за-
кончиться вполне удачно и, если у похитителя и 
похищаемой был предварительный сговор, они 
вполне могли продолжать совместную жизнь. 

существующие сегодня крайности, которые 
выражаются во всякого рода «безалкогольных» 

свадьбах или мавлидах – совсем не свойствен-
ное для дагестана действо. все авторы XIX века в 
унисон пишут об обильном употреблении спирт-
ного во время свадьбы, о гулянках на широкую 
ногу с музыкантами и задорными танцами. при-
чем эта традиция свадебного веселья настолько 
своими корнями уходит в глубь столетий, что 
даже во время установления шариата в период 
имамата шамиля ее не удалось пресечь. 

вот что писал н. львов о горской свадьбе: «в 
день, назначенный для брачного пира (тот же 
день назначается и для вступления новобрачной 
в дом мужа), в доме новобрачного собирают-
ся гости. более почетные из них приглашаются 
первыми в саклю, где их угощают на славу; гости 
средней руки остаются во дворе, ожидая очереди 
быть приглашенными и занять за столом места 
уже откушавших гостей; последние, едва успев 
проглотить последний кусок, благодарят хозяев и 
поспешно выходят из сакли. таким образом, пар-
тию за партией угощают множество гостей. неу-
достоившиеся быть приглашенными на трапезу, 
оставаясь на дворе, ожидают от гостеприимных 
хозяев подачки, состоящей из одного или двух 
рогов бузы, куска чурека с сыром или курдючьим 
жиром, а некоторые, большей частью незнатная 
молодежь, вовсе остаются забытыми хлопотли-
выми хозяевами; но они уже довольны и тем, что 
им позволяют плясать с девицами и молодыми 
женщинами под звуки зурны, аккомпанируемой 
неистовым стуком глухого барабана. в стороне от 
пляшущих, окруженных зрителями, поочередно 
принимающими участие в лезгинке, видна груп-
па девушек и молодых женщин, столпившихся 
вокруг двух молодиц, поющих песни. Эти певи-
цы, дерущие горло более для увеселения гостей, 
чем для своего удовольствия, с утра и до поздней 
ночи, не получают за это никакого вознагражде-
ния от хозяев. последние считают достаточным 
угостить певиц кое-чем, приберегая остатки вкус-
ного кушанья для более взыскательных гостей».

мне кажется, что попытка какого-то воз-
рождения традиционных свадеб: будь то в 
каких-то элементах национального костюма, 
возвращение к каким-то традиционным угоще-
ниям, исполнение каких-то обрядов, – внесла бы 
определенный шарм и свежую струю в череду 
одинаковых современных дагестанских свадеб с 
устоявшимся набором парадных речей, опреде-
ленными стереотипами в угощениях или совер-
шенно дикими песнопениями «звезд» местной 
эстрады».
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а вот что рассказывает активный пользова-
тель одной социальной сети невест и женихов 
республики «свадьба на кавказе» оксана заха-
рова:

«в селениях дагестана, если они не очень 
большие, все жители, не ожидая приглашения на 
торжество, принимали в нем участие, оказывая 
семьям молодоженов посильную материальную 
и физическую помощь. в былые времена у лак-
цев до свадьбы невесте присылали выкроенную 
одежду жениха. невеста должна была вместе с 
подругами сшить жениху костюм. Этот костюм 
жених надевал сразу же, когда его сшивали. но-
сить его он должен был до конца свадьбы. 

андийцы одежду для невесты посылали не-
посредственно перед свадьбой. у даргинцев, 
кроме той одежды, которая отправлялась во 
время помолвки для невесты от жениха, перед 
свадьбой посылали еще два комплекта одежды. 
у лезгин перед свадьбой невесте шили новую 
одежду, так как то, что она до этого носила, не 
полагалось брать с собой в дом жениха. 

свадебная церемония длилась от трех до 
семи дней. Это зависело от национальности, ме-
стонахождения селения и состоятельности се-
мей. девушки – подружки невесты во весь пред-
свадебный период собирались в ее доме и шили 
для нее новую одежду. днем девушки работали, 
а вечерами развлекались. они играли в различ-
ные игры, пели, танцевали, разыгрывали всевоз-

можные бытовые сценки. свадьба начиналась 
или одновременно в домах невесты и жениха, 
или у невесты. в некоторых селениях было при-
нято предварительно демонстрировать прида-
ное невесты. в день показа приданого от жениха 
отправлялись подарки невесте. их раскладыва-
ли на нескольких огромных подносах. Это были 
предметы одежды, ковры или украшения, но 
обязательно был особый хлеб – диамет ром око-
ло метра. пекли его в горячих углях, на огром-
ной каменной плите. вместе с хлебом отправля-
ли халву – тоже в большом количестве. все это 
в доме невесты разрезали на мелкие кусочки и 
раздавали всем родственникам невесты. 

в даргинских селениях за приданым невесты 
родственники жениха приглашались мальчи-
ком. его отправляли с подушкой, которую жених 
должен был выкупить у мальчика. приданым 
невесты обставляли комнату, предназначенную 
для молодоженов. Это обычно была посуда, по-
стельные принадлежности, одеяла, войлоки. в 
приданое состоятельные родители могли дать 
корову, теленка, несколько голов мелкого ро-
гатого скота. за приданым из дома жениха от-
правлялась процессия из женщин, мужчин на 
лошадях, чтобы привезти тяжелые предметы. 
мелкие вещи несли женщины. процессия была 
многолюдной, праздничной. на четвертый или 
седьмой день после свадьбы, молодую вели за 
водой. женщина-опекун по пути раздавала сла-
дости всем, кто встречался на пути. она же на-
полняла кувшин водой. через несколько дней 
или месяцев после свадьбы молодых приглаша-
ли к себе в дом родители девушки. их сопрово-
ждали близкие родственники, иногда и родите-
ли жениха. родители невесты после угощения 
дарили молодой женщине подарки. к этому при-
соединялись и другие родственники девушки. 
все это проводилось весело: с шутками, танцами 
и песнями. все, что собиралось от родственни-
ков и присутствующих на угощении, шло в по-
мощь молодой семье. опекун молодого после 
угощения начинал сбор подарков со всех присут-
ствующих в пользу новобрачных. кто-то давал 
овцу, кто-то посуду, кто-то пчел и прочий скарб. 
Это дарение сопровождалось шутливыми раз-
говорами и смехом. родственники жениха могли 
прихватить из дома всякие хозяйственные ме-
лочи, которые потом отдавали в собственность 
молодым. такой же сбор подарков для молодых 
иногда происходил в доме жениха на второй или 
третий день свадьбы. у рутульцев новобрачные 



41

 Культура 
не прикасались к еде, пока родители невесты 
не одаривали их подарками. на этом свадебные 
хлопоты заканчивались.

наконец, об интересных, но, к сожалению, за-
бытых свадебных традициях, вот как филолог 
гюльахмед маллалиев рассказал в своем блоге о 
том, как случайно увидел дагестанскую свадьбу 
в «ретро-стиле»: 

«два дня назад в микрорайоне «кемпинг» 
около каспийска стал свидетелем необычного 
явления. выйдя из дома сестры, я увидел в кон-
це переулка группу людей, стоящих у машин и 
размахивающих разноцветными флагами из 
больших женских платков. водители сигналили, 
мужчины свистели, женщины пели песни. че-
рез некоторое время в другом конце переулка 
появилась группа людей. они некоторое время 
что-то обсуждали, по-
том началось движение 
и группа начала ше-
ствие в сторону первой. 
впереди ехали две лег-
ковушки, рядом с ними 
шли женщины и дети, 
за ними – танцующие 
мужчины и женщины. у 
некоторых в руках были 
веники. из машин зву-
чала национальная му-
зыка. 

происходящее было 
столь необычно, что я 
стал наблюдать дальше. 
когда толпа поравня-
лась со мной, я заметил 
в ней двух мужчин, пере-
одетых в женские одежды, и женщин в мужских 
папахах, фуфайках, с размашисто нарисованны-
ми усами. двое мужчин в тачке везли барашка, 
которому на морду нанесли макияж, а уши укра-
сили красными шарами. когда шествие достигло 
первой группы, начались танцы. на багажниках 
машины была разложена снедь (конфеты, фрук-
ты, вареные куры и яйца, чуду, спиртные напит-
ки), принесенная второй делегацией. после не-
скольких минут танцев самый пожилой из числа 
прибывшей группы вытащил барашка из тачки, 
прочитал молитву и, попросив отвести детей по-
дальше, зарезал его. потом принесенные сладо-
сти, фрукты, курятина и т.д. были розданы при-
сутствующим. 

из барашка потом, как сообщил один из участ-
ников действа, приготовят разные блюда для го-
стей (первой группе) – шашлыки, чуду, хинкал и 
т.д. потом опять зазвучала музыка и опять пош-
ли танцы. затем мужчины переоделись и обе 
группы вместе направились к дому, откуда вы-
шла вторая делегация.

я потом сообразил, что это была инсценировка 
древнего свадебного обряда. в южном дагестане 
гости, приглашенные на свадьбу, часто останав-
ливались на подступах к селу и отправляли гонца 
к хозяину с известием, что если тот их не уважит, 
они вернутся назад. тогда делегация во главе с 
хозяином и авторитетными людьми села шли на-
встречу гостям с дарами и музыкантами и про-
сили их пожаловать на свадьбу. если хозяин иг-
норировал просьбу гостей, то последние могли 
действительно вернуться назад, но тогда хозяина 

ждал позор. прибыв-
шие на свадьбу гости, 
если их не устраивало 
обслуживание, также 
могли предъявить уль-
тиматум хозяину и в 
качестве возмещения 
морального ущерба 
потребовать весьма 
материальные вещи: 
барашка, баллон меда 
и т.д. таким образом 
этот обычай лишний 
раз свидетельствовал 
о святости института 
гостеприимства в го-
рах.

я, побывав на этом 
и м п р о в и з и р о в а н -

ном представлении древнего и, к сожалению, 
уже утрачиваемого обряда, испытал настоящее 
эстетическое наслаждение (если не брать во 
внимание эпизод с закланием барана). красо-
та дагестанской свадьбы сохранилась именно 
в древних обрядах, а не в бездумном следова-
нии современным нивелирующим тенденциям 
«банкетно-зально-конвертной свадьбы».

ну что ж, выяснилось, что свадьба в дагеста-
не всегда была праздником для всех вокруг. се-
годня же свадьба – это все-таки бизнес и, думаю, 
будет им являться еще долгое время, ведь жела-
ние быть не хуже, чем сосед, порой пересилива-
ет даже здравый смысл.
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в махачкале по адресу акушин-
ского, 1а находится региональ-
ная общественная организация 
– ветеринарный центр защи-

ты животных, клиника 
«Эколайф». и вот уже 
почти без малого двад-
цать лет трудится здесь 
врачеватель животных, 
известный в республи-
ке ветеринар Амирели 
ДАйгИБгАДжИеВ.

амирели с детства лю-
бил животных. в буйнак-

ском районе, где он родился и вырос, есть 
живописные лесные массивы. мальчик, 
бывало, нередко уходил 
в ближайшую лесную 
чащу, чтобы полюбовать-
ся природой. вспорхнет 
птица с верхушки дерева, 
и он провожает ее долгим 
пытливым взглядом. или 
появится вдруг на опуш-
ке лисица с пушистым 
хвостом, и мальчишка с 
интересом наблюдает за 
ее хитроумными повад-
ками. домой возвращал-
ся, как правило, поздно 
вечером. на вопрос родителей: «где был?» 
отвечал кратко и совсем по-взрослому: «зна-
комился с природой».

после окончания школы амирели поехал 
в махачкалу и поступил в сельскохозяйствен-
ный техникум. учился хорошо. преподава-
тели отметили усердие парня и посоветова-
ли учиться дальше. так он и сделал. поехал 
продолжать образование в Эстонию, в город 
тарту. хотел учиться по своему профилю в 
академии. раньше это учебное заведение в 
прибалтике считалось одним из лучших. по-
этому и стремился туда. он на отлично сдал 
вступительные экзамены, а потом также от-
лично учился в этой академии все пять лет. в 

годы учебы много практиковался. Это помог-
ло ему впоследствии стать одним из востре-
бованных ветеринаров. как одному из луч-
ших выпускников ему предложили остаться 
работать в тарту. амирели согласился. сла-
ва о нем разнеслась быстро. дело дошло до 
того, что даже из соседних хуторов стали 
приезжать к нему на прием. бывало, ветврач 
и сам отправлялся к сельскому жителю. 

– как-то я поехал в хутор, где мне при-
шлось лечить волчонка, – говорит амирели. 
– зубы свои маленькие скалил, не хотел под-
пускать. но это вначале. а потом мы стали 
друзьями. как приеду, он выбегает на доро-
гу – встречает меня. Этот зверь впоследствии 
служил хозяевам вместо собаки. правда, 

в отличие от пса он не 
лаял, а выл. но если ви-
дел, что приближаются 
незнакомые люди, то ста-
новился очень агрессив-
ным. вообще, в Эстонии 
отношение к животным 
очень трепетное. там нет 
бродячих собак и кошек. 
каждому животному уде-
ляется внимание. есть 
много специализиро-
ванных приютов, где их 
лечат и очень тщательно 

ухаживают за ними. у меня иногда даже скла-
дывалось впечатление, что люди там отно-
сятся к животным лучше, чем друг к другу. 

в 1989 году амирели вернулся в дагестан. 
как бы хорошо не было в Эстонии, однако 
снова потянуло к родным корням. наверное, 
смешно об этом говорить, но в первые меся-
цы амирели чувствовал себя даже немно-
го неуютно. он с трудом привыкал к новой 
жизни. ведь за пятнадцать лет в прибалтике 
успел стать в какой-то мере европейцем.

но самым трудным для него было видеть 
в наших городах и селах беспризорных жи-
вотных. всякий раз сердце сжималось, ког-
да замечал оголодавшую бродячую кошку 

джабраил алиев

здравСтвуйте, братья меНьшие!
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или собаку. и поэтому, наверное, неспроста 
любимым его произведением является сти-
хотворение с. есенина «песнь о собаке», где 
говорится, как охотники у матери отобрали 
дитя. с удивительным мастерством ветери-
нарный врач продекламировал мне этот не-
большой по объему литературный шедевр. 
особенно выразительно, с какой-то прон-
зительной грустью прозвучали в его голосе 
последние строчки: «и покатились глаза со-
бачьи / золотыми звездами в снег...». а я не-
вольно вспомнил слова м. горького, который 
сказал: «человек сильно любящий животных 
это не просто человек, а орган, созданный 
природой исключительно для выражения не-
исчерпаемой печали полей и любви ко всему 
живому в этом мире. Это в первую очередь 
относится к поэту есенину. к большому сожа-
лению таких людей, у нас не очень много...».

Эти строчки, на мой взгляд, можно с пол-
ной уверенностью отнести и в адрес амире-
ли дайгибгаджиева. ведь его любовь к жи-
вотным действительно не знает границ.

– я понял, когда приехал в дагестан, что 
буду заниматься исключительно только 
прежней работой: лечить животных, – объ-
ясняет амирели. – другим делом заниматься 
просто не смогу. – кстати, мало кто знает, что 
животные в свою очередь тоже могут лечить 
людей. и это очень серьезно. у них мощная 
притягательная аура. такую болезнь, как ги-
пертония, может излечить домашняя коза, 
ангину – охотничья собака, малярию – сиам-
ская кошка или обыкновенная собака. у всех 
животных, которых привозят ко мне в клини-
ку, разные судьбы – как и у людей. одна по-
пала под машину, другую покалечили хулига-
ны, третья захворала, потому что отравилась 
несвежей рыбой. и жаль мне их становится 

как детей. при встрече я им неизменно всег-
да говорю: «здравствуйте, братья наши мень-
шие». и мне кажется, что они меня понимают. 
вся их радость отражается в глазах. вместе с 
ними счастлив бываю и я. но главной радо-
стью в моей жизни, думаю, будет тот день, 
когда у нас состоится открытие приюта для 
животных. сейчас мы делаем все возмож-
ное, чтобы приблизить это время. Это необ-
ходимо сделать обязательно, иначе мы не 
сможем называться цивилизованной респу-
бликой. к счастью, в своем стремлении я не 
одинок. мне помогают хорошие люди. к при-
меру, ректор сельскохозяйственной акаде-
мии зайдин джамбулатов помог приобрести 
участок в 5 соток в районе учхоза, где и пред-
полагается строительство приюта. кандидат 
психологических наук заира хизроева в ско-
ром времени собирается издать книгу о жи-
вотных, которая называется «саморазвитие 
личности в процессе общения с природой» и 
весь гонорар передаст в фонд для развития 
и благоустройства приюта. а известный врач 
гамид аскерханов подарил нам специальную 
лабораторию для полного биохимического 
анализа больных животных. отрадно, что по-
мощь оказывают совершенно разные люди. 
Это художники, врачи, инженеры, милицио-
неры, ученые. спасибо им большое. хочется 
также выразить благодарность фирме «мед-
фармснаб», а также фирме «терра», которая 
занимается изготовлением керамогранит-
ных плиток и сантехники. Эти структуры тоже 
оказывают посильную помощь... 

– конечно, это нелегкое дело: собрать 
деньги на постройку дома для животных, – 
продолжает ветврач. – но будем надеяться, 
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что в этом году сможем это сделать. ведь 
если каждый взрослый житель нашего горо-
да принесет 10 или 20 рублей, то это уже бу-
дем весьма существенным подспорьем. сей-
час у нас на территории клиники находятся 
одна кошка и три собаки. я их излечил, но 
они были бродячими, деваться им некуда, 
вот и живут здесь. 

амирели показывает место, где обитают 
животные, и ведет меня знакомиться с ними. 
удивила собака по кличке «сабрина». она 
умеет делать стойку, исполнять, конечно, «по-
собачьи» на разные лады песни. а кошка мар-
го является полновластной хозяйкой. каждый 
день вместе с амирели она совершает обход 
своих четвероногих друзей. ей отведен угол 
непосредственно в самой клинике.

времени свободного у ветврача практи-
чески нет. с утра выстраивается очередь на 
прием. каждому животному необходимо 
уделить максимум внимания. лекарства для 
лечения амирели закупает сам исключитель-
но на свои деньги. но не сету-
ет. главное его кредо – непре-
менно излечить пациента. 

– я знаю, – говорит амире-
ли, – что когда откроем при-
ют, то забот и хлопот у меня 
прибавится. но готов к этому. 
конечно, будут помощники, 
одному управляться будет 
трудно. замечу, что при нашем 
приюте, будет открыт лечеб-
ный стационар. такое учреждение впервые 
будет функционировать в республике. люди 
смогут приносить своих питомцев и оставлять 
их в больнице до полного излечения. в связи с 
этим хочу сказать, что хорошо было бы функ-
ции отлова бродячих животных передать на-

шей структуре. мы их будем лечить, а потом 
проводить стерилизацию. Это гуманно по 
сравнению с тем, что их сейчас просто истре-
бляют. считаю, это жестоко. такое не должно 
происходить в стране. важно, чтобы люди, ко-
торые будут работать со мной в приюте, отно-
сились к животным так же, как я – с уважением 
и пониманием. чтобы они знали, что каждая 
собака или кошка прекрасно чувствует от-

ношение к ней, как и любой 
человек. что животные при 
боли испытывают те же стра-
дания, что и человек. поэтому 
у будущих работников приюта 
должна обязательно присут-
ствовать внутренняя энергия 
доброжелательности. без нее 
никак нельзя. 

амирели поделился одним 
из своих потаенных желаний. 
он хотел бы когда-нибудь 

продавцов продуктовых магазинов, которые 
из сострадания кормят животных, а также жи-
телей домов, где обычно обитает много собак 
и кошек, объединить в одну профессиональ-
ную организацию, которая бы занималась за-
щитой животных от различных недоброжела-
тельных людских посягательств. 

– нас от бандитов вроде как защищает ми-
лиция, – резюмирует амирели. – а кто будет за-
щищать животных? вот и надо сформировать 
что-то похожее на добровольную дружину.

покидая клинику «Эколайф», я подумал: 
нашелся, наконец, человек, который решил 
обратить внимание на эту проблему. он не 
чиновник, не крупный бизнесмен, а рядовой 
гражданин республики. просто – в отличие 
от многих – он оказался неравнодушным че-
ловеком. 
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с мая нынешнего года в се-
верной столице нашей стра-
ны, в санкт-петербурге, 
выходит новая ежемесяч-

ная газета «петербургский кавказ». в 
первом ее номере главный редактор 
газеты мансур мансуров, обращаясь к 
читателям, пишет, что в словах извест-
ного художника, дагестанца арсена 
кардашова, назвавшего свою книгу «в 
горах мое сердце – душа в петербур-
ге», заключается идея газеты. в ней 
рассказывается не только о дагестане, 
а обо всем кавказе. ведь в городе на 
неве живет очень много выходцев с 
кавказа, это, пишет он, «абхазы, ады-
гейцы, азербайджанцы, армяне, бал-
карцы, грузины, дагестанцы, ингуши, 
кабардинцы, карачаевцы, осетины, 
черкесы, чеченцы и ряд других. у каж-
дого из них своя культура, свой язык, 
своя письменность, свои традиции».

говоря о задачах газеты, которая, 
кстати, распространяется бесплат-
но, редактор пишет: «мы намерены 
рассказывать о различных сторонах 
жизни петербургских кавказцев, со-
бираемся знакомить жителей города 
с историко-культурным наследием, 
этническими традициями и обычая-

ми народов кавказа». и заключает: 
«все это поможет укреплению толе-
рантности в области межэтнических, 
межкультурных и межконфессио-
нальных отношений…».

первый номер «петербургского 
кавказа» прислал в редакцию друг 
нашего журнала, его автор и давний 
читатель, художник арсен карда-
шов. прислал он (чтобы, по тради-
ции, не являться с пустыми руками) 
и несколько своих набросков, за-
мечательных, как всегда, миниатюр, 
некоторые из которых мы здесь пу-
бликуем. в коротенькой записке есть 
такие слова: «беспокою тебя из дале-
кой северной венеции, где в разгаре 
«белые ночи»: и день и ночь сошлись 
в экстазе, и непонятно, кто из них 
кто…». в этом номере газеты я нашел 
интересные материалы, среди кото-
рых есть и большое интервью с арсе-
ном, и много других познавательных 
статей, репортажей, любопытной ин-
формации. 

так что, появилась в санкт-
петербурге газета – представитель 
кавказской журналистики, с чем и по-
здравляем журналистику и северную 
венецию (по выражению арсена).

далгат ахмедханов

из «СеверНой веНеции»

 диаСпора 
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 Книга 

книга, о которой хочу рассказать, довольно 
редкое явление в нашей жизни. она была 
представлена на 14-ю всероссийскую 
выставку-ярмарку «книги россии» нашей 

республикой в качестве новинки республиканского 
книжного издательства. называлась – «дагестан в 
культуре и цивилизации». в ней автор, доктор фило-
софских наук, профессор дгу мустафа билалов, раз-
мышляет над проблемами современного кавказа и 
высказывает убеждение, что россия и дагестан на-
ходятся сегодня на цивилизационном перепутье. 
задавшись вопросом, каково место 
дагестана на политическом, культур-
ном, религиозном поле современно-
го мира, он утверждает, что именно 
региональные ценности должны 
лечь в основу перспективного разви-
тия дагестана. 

нельзя в то же время, считает он, 
отказываться от тех общечеловече-
ских ценностей, что носят универ-
сальный характер. «я уважаю ислам 
и вижу в этой религии много востре-
бованного, – пишет он, – но, на мой 
взгляд, все же нужно идти по пути 
дальнейшего развития культуры. 
современная культура народов не 
должна ограничиваться религиоз-
ной культурой, она должна помочь 
нам войти в мировое сообщество ци-
вилизованных стран. пусть религия 
занимает достойное место в нашем духе, но наука и 
техника открывают нам новые горизонты, предлага-
ют новые решения усложняющихся проблем. лишь 
при таком раскладе я вижу перспективы у дагестана. 
и запад, и восток должны сближаться. Это прекрас-
но, что мы никогда не станем одинаковыми, потому 
что иначе народы потеряли бы краски, многоцветие, 
разнообразие. но мы должны перенять друг у друга 
лучшие ценности и научиться жить в гармонии». 

на презентации книги в москве ее участники об-
суждали причины сложных экономических и поли-
тических процессов, социальных и культурных по-
трясений, о которых говорится в книге. обсуждение 
заняло вдвое больше времени, чем предполагалось. 
и это понятно: аудитория была полна людьми компе-
тентными – профессорами, аспирантами и студента-
ми московских вузов, представителями творческой 
интеллигенции столицы. все выступавшие были 
единодушны: очередная монография профессора 
м.и.  билалова рисует адекватную картину происхо-
дящих в мире социокультурных процессов в увязке 
с теми, что происходят в дагестане и во всем северо-
кавказском регионе. профессор мгу наум ярощук, 
например, подчеркнув всероссийскую известность 

м. билалова в осмыслении проблем глобализации и 
развития гражданского общества, отметил эффектив-
ность использования им, специалистом по гносеоло-
гии, ее методологии при анализе социальных про-
цессов. было высказано немало интересных мыслей, 
рожденных обсуждением достоинств книги, в том 
числе необходимость осмысления проблем региона 
в парламентской библиотеке госдумы. высказанные 
в книге идеи, содержащиеся в ней рекомендации по-
литикам и руководителям разных уровней, были под-
держаны в выступлениях участников презентации. 

злободневные проблемы, подня-
тые в книге, не оставили равнодушны-
ми и участников ее презентации, про-
шедшей в махачкале. разный возраст 
представителей интеллигенции, всех 
слоев республиканской обществен-
ности способствовали столкновению 
разных мнений. студентов, например, 
привлекла возникшая при дискуссии 
тема осмысления духовных истоков 
и поиск цивилизационных перспек-
тив республики. естественно, в каче-
стве аргументации «за» и «против» 
неизбежно затрагивались проблемы 
преступности, низкой бытовой куль-
туры. говорилось, что, к сожалению, 
представление о жителях кавказа в 
различных регионах россии сложи-
лось под воздействием негативных 
впечатлений, полученных при обще-

нии с не самыми лучшими их представителями. Этот 
упрощенный стереотип под влиянием некоторых сми 
успел укрепиться в представлениях обывателя, опро-
вергнуть этот новоявленный миф, несправедливое 
отношение к кавказу и кавказцам можно благодаря 
знанию истории, культуры нашего региона. автор кни-
ги во всех своих работах отличается объективностью, 
трезвым взглядом, отсутствием кавказской бравады, 
его книга стимулирует желание понять, поспорить, 
высказать свое мнение. 

интересным, что хочется отметить, было высту-
пление председателя комитета по печати и массовым 
коммуникациям рд у. гаджиева, с обстоятельным 
анализом держала речь доктор философских наук из 
днц ран г. юсупова, полемизировал с автором кан-
дидат философских наук з.м. абдулагатов. а доктор 
экономических наук, профессор, главный научный 
сотрудник днц ран а.ш. ахмедуев сказал, что моно-
графия м. билалова открыла ему новое в отношени-
ях культуры и цивилизации. 

закончить эти скромные заметки хочется поже-
ланием увидеть публикации м. билалова и на стра-
ницах журнала «дагестан», которыми он уже не раз 
радовал читателей. 

ромелла афраимова

задавшиСь воПроСом о даГеСтаНе…
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 память 

«есть люди, возраст которых по внешнему виду 
определить трудно. наверное, потому, что возраст – 
это состояние души человека. по тому, что она пишет, 
могу судить: она – человек без возраста, ибо с млад-
шими поведет себя, как младшая, с людьми среднего 
возраста – соответственно их возрасту, со старшими 
– как старшая», – так сказал известный дагестанский 
писатель магомед-расул о тамаре габибовой.

тамара яраметовна – кандидат медицинских наук, 
доцент кафедры госпитальной терапии даге-
станской медицинской академии, 
врач высшей категории, за-
служенный врач россии и 
дагестана, член союза жур-
налистов россии, главный ре-
дактор газеты «медицинская 
академия». более 25 лет она 
была членом президиума да-
гестанского отделения комитета 
защиты мира, она автор много-
численных научных работ.

но среди всех работ у тамары 
яраметовны есть две особенные 
– это книги очерков. о людях, с ко-
торыми она сталкивалась в своей 
жизни, о людях, которые в этой жиз-
ни оставили свой след. о времени, 
которое позволяло делать открытия и оставляло вос-
поминания, о времени, которое забирало этих уди-
вительных людей. Эти книги тамары габибовой так и 
называются – «люди и время».

какое-то время и я проработала в сфере медици-
ны, поэтому, открыв книгу «люди и время», увидела 
много знакомых лиц, первым из которых стал абдул-
гамид алиев. но что я о нем раньше знала? стандарт-
ную информацию из бюрократических бумаг – ди-
ректор центра микрохирургии глаза, академик маи, 
доктор медицинских наук, профессор, заслуженный 
врач рд, отличник здравоохранения. тамара яра-
метовна увидела нечто еще очень важное и ценное, 
она рассказала о его любви к живописи, о том, что 
он – известный врач – вполне бы мог организовать 
персональную выставку, рассказала о его увлечени-
ях – математике и технике, о том пути, который был 
им пройден до того, как он стал тем, кем является се-
годня. о его семье, его характере.

тамара яраметовна не просто рассказывает о кол-
легах, знакомых, она в каждом очерке раскрывает и 
себя. ведь то, о чем и как она говорит, не может не 
раскрывать и ее как личность. увлеченную, добро-
душную, интеллектуальную, интеллигентную, скром-
ную. ведь как она сама говорит: «я не сара бернар 
и отношусь к своим печатным трудам с иронией, не 
претендуя на большую литературу. Это ретроспекти-
ва моей жизни, моего восприятия. люди, с которыми 

мне посчастливилось встретиться, сформировали 
мой вкус, способ мышления. благодаря им я такая, 
какая есть».

конечно, книга «люди и время» в основном о ме-
диках, ведь ее автор – медик, но в первую очередь – 
это люди, а не просто профессионалы. люди со своей 
историей и взглядом на жизнь.

в очерках, как известно, почти не бывает сюжет-
ной нити, по которой идет повествование, но долж-

на просматриваться личность автора. именно 
такая, как у тамары яраметовны, со 

своими ценностями, идеала-
ми, характером, трудностя-
ми, борьбой. Это жизненный 
путь, который, возможно, и не 
отличается геройством, судь-
боносными поступками, но 

не может оставить тебя равно-
душным. потому что речь идет о 

человеке, таком же, как и ты, как 
твой знакомый, как твой друг, со-
сед или чей-то родственник. ведь 
у каждого из нас в жизни могла 

быть такая нетривиальная ситуа-
ция, которая изменила жизненный 
путь или помогла сделать правиль-

ный выбор. ее и удается найти авто-
ру книги. к примеру, из очерка о сергее агабабове 
можно узнать, что он был не только выдающимся му-
зыкантом, но и прекрасным спортсменом и врачом. 

два тома книги «люди и время» – это интересные 
детали и увековеченная память о достойных людях. 
ведь как пишет профессор и.а. шамов: «говорят, что 
люди живы, пока жива память. жизнь одного челове-
ка очень коротка. коротка и жизнь целых поколений. 
в вечном круговороте времени и пространства это 
даже не пылинка. и даже не атом, это что-то еще бо-
лее невидимое. однако… ни человек, ни общество не 
должны лишаться своего прошлого, своей истории… 
не зря говорится, что нет цемента более прочного, 
чем тот, что связывает прошлое с настоящим».

и я вслед за профессором хочу повторить, что та-
ковым является и труд тамары габибовой, ее книга 
«люди и время».

как призналась автор, после первой книги она и не 
думала браться за вторую, однако ее сын настоял на 
продолжении. сегодня на продолжении настаиваем и 
мы, читатели. я абсолютно уверена, что у такого челове-
ка, такой женщины, как тамара яраметовна, есть на при-
мете еще немало людей, о которых нам известны только 
самые дежурные сведения, которые их характеризуют 
далеко не полностью. ведь за словами «врач», «профес-
сор», «журналист», «композитор» стоят люди, со своими 
страстями, надеждами, обидами и любовью, такими 
особенностями, которые и делают человека личностью. 

саидат лугуева
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зерно

плывет над степью летний зной. 
звенят колосья налитые.
я зерна трогаю рукой – 
они как звезды золотые.

в них столько пота и труда, 
надежд, тревоги и заботы!.. 
и в поле, как в котле вода, 
и день и ночь кипят работы.

гудят комбайны. в закрома 
зерно рекой широкой льется. 
мы ж до конца поймем едва ль, 
как хлебопашцу хлеб дается.

диалог

– как назвать тебя джигитом, 
если птицы не догонишь? 
ну, какая ж это свадьба, 
если стол равнины меньше?

ну, какая ж это песня, 
если солнца не достигнет? 
ну, какое ж это горе, 
если в африке не плачут?

– ты оставь свои вопросы, 
в них риторика пустая, 
лучше ты приди на свадьбу, 
если женится приятель.

лучше ты вплети свой голос 
в песню, начатую другом. 
лучше глаз омой слезою, 
если горе у соседа.

домбра
Яхъе Кудайбердиеву 

даже вдалеке от дома, 
и за тридевять морей 
слышу звук ногайской домбры, 
песни матери моей.

в чем причина, я не знаю, 
но готов не есть, не пить – 
обо всем я забываю, 
только домбра зазвучит.

словно туча, грусть растает, 
словно дыня, жизнь сладка. 
сердце радостно взлетает 
с каждым звуком в облака.

я готов обнять полмира! 
в степи, горы я влюблен, 
словно запахом тандыра 
песней домбры покорен.

если сердце вдруг устанет 
от мирских тревожных дней, 
в нем звучать не перестанет 
песня матери моей.

*   *   *

ты говоришь, тебе не посвящаю я стихов. 
в моих стихах себя ты не находишь. 
а я с тобою лишь на все готов, 
ты вдохновением ко мне приходишь.

диктует сердце новые стихи, 
и в каждой песне ты – я это знаю. 
не обижайся! все творенья ты 
перечитай внимательно, родная.

в этом году известный дагестанский поэт, журналист, переводчик, за-
служенный работник культуры рд, автор 13 книг стихов и прозы на 

ногайском языке анвар-бек Култаев отмечает свое 70-летие. предлагаем 
вниманию читателей подборку его стихов в переводе на русский язык. 

анвар-бек култаев

 литература 

давай С тобой ПоГоворим...
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лето в переделКино 

летний полдень. жара. переделкино. 
задремавшие облака. 
легкий ветер играет ветками 
и поет свою песню река.

захмелевшее солнце весело 
на деревьях целует листву. 
по земле нежно зелень стелется, 
устремляя цветы в синеву.

хорошо! и прохладно, и радостно! 
я щекою к земле прижмусь. 
в пенье птиц, что светло и сладостно, 
слышу домбры ногайской грусть.

на аллеях в тени песни слушаю,
с каждым деревцем я дружу.
только в полночь в дом, в стены душные
словно кот загулявший вхожу.

поговорим...

садись, любимая, давай поговорим. 
ты говори, что хочешь – буду слушать. 
я наслаждаюсь голосом твоим, 
боюсь покой твой чем-нибудь нарушить.

ты положи мне голову на грудь. 
ты полюбилась мне черноволосой. 
твоим глазам так не подходит грусть. 
и в сердце у тебя еще не осень.

и время есть, любимая, у нас. 
не страшно, что тебе сегодня сорок. 

мне дорог каждый день и каждый час, 
и каждый миг с тобою очень дорог.

мы двадцать лет назад с тобой сошлись. 
дни молодости ставь на серединку. 
давай с тобой поговорим, садись – 
я прогоню из глаз твоих грустинку.

доверчиво мне руку протяни. 
любовь и юность в сердце не угасли. 
и наши дети с нами – вот они –
надежда наша и мечта, и счастье.

лиричеСКие СтроКи

*   *   *

с тобой не сравнится степной соловей! 
красавице в пенье нет равных! ты знаешь 
и мучишь меня новой песней своей – 
я в грусти, а ты моим сердцем играешь.

*   *   *

без любви твоей мне не прожить...
за тобою хоть на край земли пойду я.
ты уйдешь – и волком буду выть...
а вернешься – сердце сладостно ликует. 

*   *   *

я люблю, когда меня целуешь ты,
поцелуй твой слаще меда лучшего. 
губ прикосновенье – как мечты,
в долгожданный сладкий плен берущие.

*   *   *

наш день пролетел, словно ветер степной, 
но сердце его не забудет. 
сегодня любимая рядом со мной.
а завтра… пусть будет, что будет. 

*   *   *

твое имя забудет народ? не горюй!
пей вино, веселись хоть сегодня отменно!
не грусти, впереди не один поцелуй,
и любовь жизнь подарит тебе непременно!

Переводы Любови Шубной

 литература 
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мамин голоС 

люблю особенно весною 
я наши щедрые поля, 
когда, распарившись от зноя, 
гудит родимая земля. 

люблю размах ее бескрайний. 
и радостно бывает мне, 
когда ногайка на комбайне 
сидит, как будто на коне. 

а я иду и пыль глотаю, 
что белым облаком висит... 
вокруг пшеница золотая 
ядреным колосом звенит.

мне на нее не наглядеться 
и никогда не позабыть, 
как с мамою в далеком детстве 
сюда любил я приходить. 

и нынче слышу мамин голос: 
– вставай, сынок, взошла заря, 
уже звенит пшеничный колос, 
с июльским солнцем говоря. 

едва глаза приоткрываю 
и вижу – мама за столом 
нехитрый завтрак собирает, 
который в поле мы возьмем. 

нас только двое в поле этом... 
отец воюет далеко 
и шлет короткие приветы, 
чтоб было на сердце легко.

я письма те беру с собою,
и, разбирая по слогам, 
вдруг представляю поле боя 
и ненавистного врага. 

а мама жнет, не разгибая
своей натруженной спины.
и тишина кругом такая,
как будто вовсе нет войны...

когда же солнце спать уходит, 
мы возвращаемся домой. 
и мама зернышки молотит 
всю ночь на мельнице ручной... 

а утром, только свет в окошке
забрежит, как уже она

кладет горячие лепешки 
остыть на блюде у окна. 

... давно минули эти годы, 
я нынче житель городской, 
забывший, что такое голод 
за ежедневной суетой. 

и мама постарела тоже, 
и некогда порой узнать, 
какая боль ее тревожит 
и не дает подолгу спать. 

и лишь когда моим дочуркам 
домашний хлеб она печет, 
я вижу сельскую печурку 
в голодный тот, военный год.
  Перевела Марина Ахмедова

горный орел
 Расулу Гамзатову

еще мальчишкой, лежа на траве, 
я видел сам орлиный взлет могучий: 
касаясь крыльями звезды падучей, 
они над облаком парили в синеве.

и был один, который выше всех,
упорней всех летел навстречу ветру,
и становясь с земли едва заметным,
он рассыпал свой клекот, словно смех.

он, может, славил неба красоту,
которая не многих обласкала, – 
и в гимны эти вслушивались скалы, 
седины запрокинув в высоту.

и как бы не был он тогда далек, 
всех близких вдруг он становился ближе, –
орлиный голос каждый камень слышал, 
и сердце каждое, и каждый стебелек.

еще мальчишкою я видел взлет орла 
и каждое мгновенье вспоминая, –
о счастье пел орел, – я это знаю, –
о мужестве, о стойкости крыла.

о, горные вершины и хребты, 
стоящие века молодцевато, –
благословите: 
тянутся орлята
вслед за орлом коснуться высоты.

Перевела Галина Каменная
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Это утро приходит неожиданно с 
первыми букетами ландышей, 
и кажется, будто тебе снова две-
надцать лет.  в ранце лежит чис-

тая тетрадка, напоминая про невыученные 
уроки. в переполненном сердце рой пес т-
рых бабочек, а в ногах, словно муравейник 
кишит. и ты невольно замираешь в каком-то 
самому себе необъяснимом настроении. 

как и в те далекие годы радостным ве-
сенним утром я поднимаюсь на тарки-тау. 
отсюда как на ладони раскинулся передо 
мной город. рассыпалась мозаика разно-
высоких домов, а дальше безбрежным си-
ним горизонтом уходит в самое поднебе-
сье море. вот появилось на водной глади 
большое одинокое судно, вдруг загудело 
протяжно и надрывно, будто собирается 
навсегда расстаться со всей этой неповто-
римой красотой… 

Этим прекрасным утром я, как и пре-
жде, жду здесь своего лучшего друга ума-
ра из поселка тарки.

весну за весной проводили мы с ним 
здесь, любуясь своим прекрасным горо-
дом. забавлялись различными играми, 
по-мальчишески дурачились, а летом со-
бирали вкусные лесные ягоды кизила. по-
чему бы и теперь, после стольких лет, не 
подождать мне умара? он ведь был таким 
беззаботным, веселым пареньком. 

нет, я не дождусь его. я помню, что умар 
погиб холодной весной сорок четвертого 
года в югославии на высоких скалах. но 
всякий раз, как просыпается такое ласко-
вое, прозрачное майское утро, я скучаю и 
жду его. 

спускаюсь с горы в поселок тарки и пре-
жде чем войти в свой дом, оставшийся от 
родителей, встречаю старика мусу, отца 
умара. он знает, что я в мае нередко под-
нимаюсь на гору, и он как бы невзначай 
встречает меня. и всякий раз непременно 
заводит со мной разговор о сыне. 

– послушай, – говорит он мне. – у меня 
был мальчуган, такой добрый. He на что 
было жаловаться. сейчас, наверное, нет 
таких детей…

удивительно, но в голосе его не бывает 
слышно грусти. а на лице, обветренном, 
грубом, изрезанном сетью глубоких мор-
щин, мерцает чуть заметный свет весенне-
го сияния.

старик не упоминал имени умара, не на-
зывал его своим сыном. он говорил: «мой 
мальчуган…». будто это соседский маль-
чишка, хотя и очень ему дорогой. будто он 
видит умара тех дней, когда подбородок у 
парня был еще гол, а неокрепшая рука не 
могла удержать винтовку. 

я слушал рассказ старика о «моем маль-
чугане», и перед моим взором возникал 
образ умара – каким я видел его в послед-
ний раз. завалившись набок, он лежит на 
растрескавшейся, каменистой земле чуть 
пониже острых гладких скал. усталый, не-
бритый, умар прижимает к уху трубку по-
левого телефона и терпеливо повторяет:

– алло, алло, «ласточка», «ласточка»! 
как слышите? прием. артиллерийский об-
стрел продолжается…

резкий порыв ветра уносит своим кры-
лом мои мрачные военные видения. и 
внутреннему взору снова является босо-
ногий мальчишка, с которым мы провели 
вместе почти все детство. 

джабраил алиев

Смерть и Надежда
рассказ
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я говорю старому мусе: 
– давайте мы дадим объявление о ги-

бели умара. какую-никакую, а пенсию, мо-
жет, выхлопочем. трудно ведь так… 

старик вздрагивает. становится далеким 
и жестким. но только на мгновение. скоро 
он уже говорит мне спокойным голосом: 

– нет, не буду. жалко мне моей старухи. 
мать… она до сих пор ждет своего маль-
чугана, надеется. так неужели поднимется 
рука подкосить ее на склоне лет? 

– может, действительно, и так… – отве-
чаю я.

– а как же, а как же… да и сам я тоже… 
пока нет бумажки в руках, вроде совест-
но зачислять мальчугана в покойники. 
непорядок это. пусть уж будет, как есть. 
все иной раз и появится надежда. а вдруг 
бредет мой мальчуган по дороге где-то. 
медленно идет, не торопится, но однажды 
дойдет до места. вернется в свой дом…

мать умара, бодрая и очень привет-
ливая старушка, сама не сдается и мусе 
спуску не дает. стоит только коснуться в 
разговоре войны или смерти – она уже на-
чеку. незаметно следит быстрым глазом 
за стариком и заявляет строгим тоном, не 
терпящим возражения: 

– думаю, нельзя никому пророчить 
смерть раньше времени. кто доказал, что 
мой умар погиб? никто! а махмуд, который 
воевал там, утверждает, что сам видел, как 
умар ушел с этих самых скал, еще до об-
стрела. а потом переплыл какую-то реку…

переплыл реку! Это было сказкой, ко-
торую выдумал легкомысленный махмуд. 
я его хорошо знал. конечно, он, наверное, 
хотел как лучше. его самого уже нет в жи-
вых. но сказка эта прижилась в поселке 
тарки, прочно угнездилась в сердце мате-
ри. теперь попробуй проверь: правда все 
это или нет!

и каждый раз, когда речь заходит про 
выдумку махмуда, старик доверительно 
шепчет, оставшись со мной наедине:

– слыхал?! говорил я тебе, она все еще 
ждет мальчугана, надеется. ну не грешно 
ли мне свидетелей для смертного уведом-
ления искать? не стану я этого делать! ни-
когда...

прошло время. каждый раз, чуть только 
рассветет, я слышу звенящий в соседнем 

дворе веселый голос матери умара. Этот 
голос всегда хорошо доносится до моего 
дома. но однажды, проснувшись, я напрас-
но прислушивался – через полуоткрытое 
окно ничего не было слышно. вышел во 
двор – тишина. глухое, пасмурное утро 
окутало меня, и мой двор показался мне 
чужим. как странно! неужели один только 
привычный голос способен так изменить 
все вокруг?

на следующий день узнал, что стару-
ха больна и просит ее навестить. без нее, 
шустрой, живой, дом соседей выглядел 
пустым, холодным. хозяйка лежала в по-
стели, но все еще не поддавалась болезни. 
крепилась, и только оставшись наедине со 
мной, устало перевела дух, словно скину-
ла с себя груз внешнего геройства.

– ну вот, настал и мой черед! теперь и я 
отправляюсь к моему умару! 

я притворился, будто не расслышал ее 
слов. и правильно сделал, потому что че-
рез мгновение она прошептала: 

– а может случиться, умар вернется в 
свой дом, а матери своей уж не застанет. 
жаль…

она глянула на мою голову, тронутую 
сединой, и сказала: 

– вы ведь сверстники с умаром. неуже-
ли и он так постарел? прошли его лучшие 
годы вдали от моих глаз. вот о чем я сей-
час больше всего жалею.

тут старушка полезла рукой под поду-
шку и вытащила желтый конверт.

– возьми это, сохрани у себя. сам уви-
дишь, что в нем такое. я то знаю, что все 
обман. а вот мой старик – совсем другое 
дело. он верит каждому слову, которое на 
бумаге написано. так лучше уж ему ничего 
не показывать. 

старушка помолчала минуту и продол-
жила шепотом: 

– он и теперь надеется, ждет своего 
мальчугана. грешно ему все это вранье по-
казывать…

дома, затворившись в своей комнате, 
в полной тишине я распечатал конверт. в 
нем оказалось письмо майора из 315 пол-
ка, который сообщал, что гвардии старши-
на связист умар тамадаев погиб в апреле 
сорок четвертого года в югославии при 
жестоком артиллерийском обстреле…
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обращение К ветерану

прости меня за теплое дыханье, 
которым был, как солнцем, я согрет 
в те дни, когда костром пылали зданья 
и мир стонал от ужасов и бед. 
прости, что я не замерзал ночами 
и над убитым не рыдал навзрыд. 
что полумертвым не скрывался в яме 
и что не грыз в беспамятстве кору. 
что я не полз на животе к вокзалам 
вдоль пулями изрешеченных стен. 
что не стоял у черного причала, 
что кровь моя не брызгала из вен, 
что не шептал иссохшими губами: 
«увидимся ль когда-нибудь опять». 
дышал тоской с дорожными столбами 
чтоб в этот миг от боли не кричать. 
прости, что я не изнывал в горячке 
беспомощным, застигнутым бедой, 
за то, что в море с лодкою рыбачьей 
не захлебнулся ледяной водой. 
прости меня за все мои улыбки, 
я их не раз бездумно расточал, 
за музыку кощунственную скрипки, 
которую я слушал по ночам. 
что за тобою я скользил лишь тенью, 
свое существованье не губя, 
прости за то, что я прошу прощенья, 
сам не простивший до сих пор себя!

наСтанет день!

там, где враг попрал своей ногою 
земли дедов и отцов, 
не играет ветерок с травою 
и не слышны возгласы жнецов.

средь лесов, окутанных туманом, 
зарослей колючих и болот 
тихий шаг и пуля партизана 
говорят, что родина живет.

помним мы и будем помнить горе – 
горьких слез не вымерить, не счесть, 

черный траур в материнском взоре 
и как взмах кинжала слово «месть».

настанет день – при отсветах пожара 
запылают вражьи города, 
и злодеев не минует кара, 
кара справедливого суда!

пиСьмо С фронта

здесь орудийные раскаты, 
неистовствует пулемет, 
и я почувствовал внезапно, 
как мне тебя не достает.

и, силясь превозмочь пространство, 
я отдаю тебе, как дар,
души солдатской постоянство
и сердца яростный пожар.

и мысль сознанье осенила 
в ночной тревожной тишине, 
что в тот же час с такой же силой 
ты вспоминаешь обо мне.

Стихи о боевых друзьях

если гляну я на небо, 
в небе звезды вижу я. 
если гляну я на землю,
на земле мои друзья.

если гляну на луну я, 
сердце радостно поет. 
друг мне чашу круговую 
с белой пеной подает.

джабраил алиев

теПлое дыхаНье
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мы живем в стране любимой, 
как одна живет семья. 
если вдруг не станет силы, 
силу придадут друзья.

если я в пути устану, 
можно всюду отдохнуть. 
если я собьюсь с дороги, 
мне друзья укажут путь.

заблужусь в тайге дремучей –
все равно друзья найдут.
унесет меня на льдине – 
самолет за мной пришлют.

если в путь отправлюсь дальний, 
мне дадут друзья коня. 
в кувшине кумыс студеный 
приготовят для меня.

на морозе отогреют, 
в зной прохладой обдадут. 
если буду в битве ранен, 
умереть мне не дадут.

если все же в глубь могилы 
заглянуть придется мне, 
пусть друзья меня зароют 
на родимой стороне.

мама

упадет голова 
не на плаху, 
на стол упадет. 
и уже зашумят,
загалдят,
завздыхают, 
дескать, быстро устал, 
он уже не дойдет. 
между тем 
голова отдыхает…

в темноте головы моей 
тихая всходит луна,
всходит, светит она
как волшебное око.
вот и ночь сметена,
вот и жизнь мне видна,
а по ней
черно-серая дорога.

и по той, 
черно-серой,
как бывало,
спешит налегке,
пыль подолом метя,
пригибая березки,
моя мама...
о мама,
в мужском пиджаке,
что когда-то отец 
прислал из владивостока.

через тысячи верст, 
через реки, откосы и рвы 
моя мама идет,
из могилы восставши,
от кумуха до самой
москвы,
до желтой моей головы,
под веселый шумок 
на ладони упавшей.
моя мама идет
приласкать,
поругать,
побранить,
пошуметь надо мной
вековыми лесами.
только мама 
не может уже говорить,
мама что-то кричит мне 
большими глазами.

что ты, мама?
зачем ты надела 
Этот старый пиджак? 
ах, не то говорю... 
раз из тьмы 
непроглядной 
ты вышла, 
значит,
делаю что-то не так, 
значит, что-то 
со мною не вышло.

мама, слышишь! 
я очень устал
от судьбы своей непутевой.
не знаю, зачем я врал,
что все хорошо
и что к жизни стремлюсь я
новой.

счастья нет. 
да и что оно! 
мне б хватило его, 
порасчетливей будь я 
да будь терпеливей... 
горько мне оттого, 
что еще никого на земле я
не сделал счастливей.
никого! 
ни тебя –
за большую твою доброту, 
и ни тех, что любил я 
любовью земною…
и ни тех, что несли мне 
свою красоту, 
и ни ту,
что мне стала женою.

никого! 
а ведь сердце 
миру я весело нес, 
и душой не кривил,
и ходил только прямо. 
ну а если я мир 
не избавил от слез,
не избавил родных, 
то зачем же живу я,
мама?

ах, стихи!
что – стихи?
сейчас многие пишут,
пишут слишком легко,
пишут слишком уж складно,
слышишь, мама?
где-то поют петухи
и тебе далеко
возвращаться
обратно.

упадет голова –
уже не на стол,
а на плаху.
но я не грущу – 
так в жизни бывает,
если споткнулся, 
если упал,
то тебя уже 
никто не вспоминает.
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марьям вскинула руку и не-
сущаяся по дороге желтая 
маршрутка резко затормо-
зила. уже по тому, как она 

отъехала на несколько метров дальше, 
девушка поняла, что сделала этот жест 
слишком поздно, и что водитель не будет 
в восторге от новой пассажирки. и еще, 
что он обязательно ворчливо ей об этом 
сообщит. 

она обхватила свою сумочку и быстры-
ми шагами, переходящими в легкий бег, 
добралась до дверцы, с трудом ее откры-
ла. людей внутри было много, все сидели 
сплоченно и потому как-то отчужденно 
– точно заранее сговорились испепелить 
новоприбывшую острыми взглядами. 
марьям сделала вид, будто ничего не за-
метила, поднялась и села на единственное 
свободное место, самое, по ее мнению, 
ужасное – лицом ко всем. водитель, не 
оборачиваясь, нервно велел захлопнуть 
дверь получше, и, услышав удовлетвори-
тельный громкий хлопок, надавил на газ.

на протяжении всего пути девушка, 
молча опустив голову, смотрела себе под 
ноги и, казалось, ничего не замечала. одна-
ко стоило кому-нибудь из присутствующих 
шевельнуться или что-то сказать, как она 
быстро поднимала глаза, дабы убедиться, 
не к ней ли обращаются, и, поняв, что нет, 
снова продолжала глядеть в пол. марш-
рутка безустанно тряслась и от этого вся ее 
шаткая конструкция трещала и скрипела. 

на одном из поворотов водитель резче, 
чем требовалось, крутанул рулем и сумка 

марьям, соскочив с коленей, слетела под 
противоположное сиденье. девушка по-
краснела, нагнулась и собрала вываливши-
еся книги и тетради. в этот неподходящий 
момент ей кто-то позвонил, и пока она роб-
ко отвечала, машина еще раз развернулась, 
и сумка опять оказалась на полу. 

«дурной знак, – сразу подумала девуш-
ка, раньше обычного выходя на тротуар. 
– не сдать».

такие размышления мучили ее с про-
шлой недели, не давая спокойно сосредо-
точиться ни на чем другом, кроме как на 
предстоящем экзамене. он был послед-
ним из четырех, но оттого еще более томи-
тельным и тяжелым, да таким, что марьям 
казалось, будто его сдача – самое страш-
ное испытание в ее жизни. выученные за 
месяцы напряженной подготовки билеты, 
смешались в ее памяти, и теперь при всем 
желании ей не удавалось вытянуть из 
всей этой массы знаний и одного нужного 
единственного ответа. она нервничала, 
морщила лоб и все равно ничего не могла 
вспомнить. только обрывки определений 
без начала и конца. «нет, – решила девуш-
ка чуть ли не плача, – не сдать».

но однокурсницы марьям, знавшие ее 
стремления достаточно хорошо, понимали, 
что под словами «не сдать» она подразуме-
вала вовсе не двойку, как многие остальные, 
а четверку. для нее и эта оценка была уни-
зительной и низкой. девушка всегда стреми-
лась учиться не просто хорошо, а лучше всех, 
и эта цель не позволяла ей забывать про ис-
писанные конспекты ни днем ни ночью.

Эльмира битаева

ЭкзамеН
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и сейчас одна лишь мысль о том, что 

она может все испортить, пугала и огор-
чала. марьям дошла до института раньше 
положенного часа, так как всегда выходи-
ла из дома с запасом времени, и останови-
лась у входа.

она давно приняла за правило стоять 
вот так несколько минут у здания, успо-
каиваясь, собираясь с силами. потом по-
топтаться на месте, поглубже вздохнуть, 
сделать шаг и, ни в коем случае больше не 
останавливаясь, идти до нужного кабине-
та. и даже если кто-то как-то загораживал 
ей дорогу, она недовольно вздыхала и 
возвращалась, чтоб упорно проделать все 
сначала. однако сегодня марьям прошла 
без остановок, поднялась на второй этаж и 
замедлила шаг, завидев группу студентов, 
стоящих у зловещей двери с номером сто 
тринадцать. «пришла», – сокрушенно ска-
зала она себе.

ее чуть-чуть будто потрясывало, отчего 
казалось, что она все еще едет в маршрут-
ке. она подошла к подружкам, но сейчас 
те не были настроены на разговор, то и 
дело нервно теребя свернувшиеся листы 
тетрадей. марьям тоже достала свою, от-
крыла и тоскливо вгляделась в знакомый, 
четкий почерк.

вскоре в конце коридора показался 
преподаватель, неспешно направляю-
щийся в их сторону. Это был невысокий 
мужчина, полный, в потертом костюме, 
вечно заляпанном белыми пятнами мела. 
его уважали за твердость характера и не 
любили за некую злобу, испытываемую к 
студентам. он спокойно подошел, сжимая 
объемную черную папку, и, будто не видя 
разом взглянувших на него студентов, во-
шел в аудиторию.

все загомонили, подбивая друг друга 
зайти первыми. в кабинете скрылись еще 
два преподавателя, не знакомые девушке, 
но по слухам имеющие неплохую репута-
цию. от напряжения у марьям даже за-
кружилась голова, но она в числе «добро-
вольцев» открыла дверь. 

комната была обставлена как обычно, 
однако именно сегодня имела некий устра-
шающий вид. те же парты, те же стулья, та 
же доска, а что-то все-таки присутствова-
ло другое, чужое. взволнованная девушка 

предстала перед сидящими за столом, и 
вытянула ближайший к ней билет.

– номер? – грозно спросил марат ма-
гомедович, главный принимающий, ког-
да она, позабыв взглянуть на содержание 
листка, направилась к рабочему месту.

– од-диннадцатый, – промямлила ма-
рьям и села.

вопросы попались удачными, хотя та-
ковыми были и все остальные, только де-
вушка не могла себя в этом убедить. она 
щелкнула ручкой, от звука которой, ис-
пугалась сама, и быстро стала записывать 
самое основное.

парты заполнялись, студенты нерв-
ничали, переглядывались. девушка под-
готовилась, но в последний момент за-
мешкалась и перед ней вышел отвечать 
парень. она не слышала, что он говорил, 
но преподаватель хмурился и поджимал 
губы, от чего было видно, насколько он 
не доволен ответом. под конец, когда от-
вечающий поднялся, марат магомедович, 
выкрикнул что-то неодобрительное и зло 
отодвинул протянутую зачетку.

– выучи сначала, – сказал он, – обал-
дуй!

парень вышел, хлопнув дверью, и ма-
рьям в ужасе поняла, что ей придется за-
нять это место. 

– кто теперь? – недовольно обратил-
ся мужчина к пишущим и, вперившись 
взглядом в несмело подошедшую девуш-
ку, громко проворчал: – и долго мы будем 
стоять?!

от этих грубых слов она едва ли не села 
мимо стула. удрученно сцепила пальцы, 
подняла глаза.

– ну же! – нетерпеливо подогнал он ее. 
марьям молчала, чувствуя, что стоит ей 

только открыть рот, как из него вырвется 
не ответ, а нечто нечеловеческое, сродни 
мычанию. и от этого ей все меньше хоте-
лось его открывать. 

– первый курс? – помягче спросила мо-
лодая, обаятельная преподавательница, 
и, улыбаясь, добавила: – как мне это зна-
комо…

– светлана игоревна, вы экзамен при-
нимать пришли или нюни распускать? 
– осведомился марат магомедович, обо-
рачиваясь. – у меня нет лишнего времени, 
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пусть приходит на пересдачу, когда нау-
чится говорить.

девушка знала, что на пересдачах ча-
сто занижают баллы, и получить устраива-
ющую ее оценку окажется куда сложнее, 
и наверно поэтому дар речи вернулся к 
ней. 

она зачитала первый вопрос, и стала 
неуверенно, говорить. но чем дольше ма-
рьям рассказывала, видя одобрение на 
лицах, принимающих экзамен, тем смелее 
становился ее голос. она даже перестала 
запинаться и сутулиться, выпрямилась и 
заулыбалась.

– хорошо,– сказал главный преподава-
тель, как бы тем самым подытоживая от-
вет девушки, – а скажи-ка ты мне…

она заерзала на стуле, не ожидая про-
стого задания, но вопрос оказался умест-
ным и не таким уж и сложным. однако 
марьям кое-что упустила, и светлана иго-
ревна ее поправила.

– ладно, давай зачетку, – раздраженно 
произнес он и на вопросительный взгляд 
девушки прибавил: – четверка.

– нет! – вскрикнула она, отодвигая си-
нюю книжечку со стола. – не ставьте!

его рука остановилась.
– что за выходка?!
марьям успокоилась и потише пояснила:
– мне нужна пятерка.
– пятерка? – издевательски переспро-

сил марат магомедович, – а кому она не 
нужна?

– но я же отвечала…
– и получишь, то что заслужила. 
– но…
– то есть тебя не устраивает, моя оценка?
– нет, но…
– а может, ты считаешь, что я занижаю 

баллы?
возможно, мужчина был не в настроении 

или первый отвечающий его разозлил, по-
тому что уступать он и не собирался. мало 
того, девушка запоздало поняла, что надо 
было соглашаться и на четверку, так как те-
перь она рисковала остаться ни с чем. 

– пробубнили три слова и возомнили 
из себя великого ученого? – не унимался 
он. – молодежь, привыкшая ко всему го-
товому, абсолютно не приспособленная к 
жизни…

– марат магомедович! – осадила его 
молодая преподавательница.

мужчина успокоился, но устало закон-
чил:

– в таком случае жду вас на пересдаче. 
тогда и увидим, кто чего стоит. 

марьям на ватных ногах покинула ка-
бинет. ее сразу же обступила толпа студен-
тов, но говорить ей не хотелось. она толь-
ко сказала, что будет пересдавать, и ушла. 

какое это странное, незнакомое ей ощу-
щение, когда тебя, точно последнего неуча, 
выставляют за дверь. и стыд, и обида, и 
злость. девушке хотелось поскорее спря-
таться где-нибудь ото всех, и не попадаться 
больше никому на глаза. а еще – заплакать, 
но она уверяла себя, что какой-то там экза-
мен не стоит ее слез. ничего, пересдаст…

марьям доковыляла до безлюдно-
го парка и села на скамью, равнодушно 
глядя на неработающий, полный мусора 
фонтан. наверно, когда-то он поражал 
окружающих своей красотой и величием, 
теперь же представлял жалкое зрелище 
падения экологии в городе. потрескав-
шийся асфальт, исписанный фломастерами 



58

 литература 
памятник, летающие пакеты – все это наве-
вало тоску. девушка думала о последнем 
экзамене, о том, как объяснит маме, о не-
решительности, так подведшей ее в самый 
ответственный момент. наверно, если бы 
она отвечала увереннее, то оценку бы ей 
не занизили, хотя чего уж там – по разби-
тому кувшину не плачут. 

в итоге марьям засиделась – погода 
была теплой, весенней. она невольно по-
думала, что экзамен, вероятно, уже закон-
чился, или идет к концу, но убедилась в 
том окончательно, заметив проходящего 
мимо марата магомедовича. 

он всегда возвращался через парк, и де-
вушка об этом знала, так как часто видела 
его здесь. иногда, когда марьям шла на за-
нятия пешком, то встречалась с ним по до-
роге, но он никогда не подавал виду, как и 
сейчас, проходя дальше. несмотря на то, что 
девушка все еще злилась на него, сейчас ей 
неимоверно стало жаль этого вечно хмуро-
го, лишенного счастья и радости, человека. 

она встала, поняв, что и ей пора идти 
домой. преподаватель уже отошел на не-
которое расстояние и марьям рефлектор-
но потянулась следом. 

деревья вокруг успели озелениться и 
расцвести, но, к сожалению, здесь не рос-
ло ни одной ее любимой березы. только 
тополя, сосны и редкие ели. впереди шу-
мела трасса – ее пока не было видно, од-
нако запах выхлопных газов уже чувство-
вался. людей так и не прибавилось, было 
тихо и глухо. 

внезапно откуда-то из кустов вынырнул 
невысокий парень и буквально понесся к 
марату магомедовичу. сначала марьям 
решила, что он просто хочет поздоровать-
ся или что-то сказать, но его действия убе-
дили в обратном – ни о каких добрых на-
мерениях тут и речи быть не могло.

мужчина всхрипнул от вонзенного 
ножа и беспомощно выпустил вырванную 
из рук папку. парень, не оглядываясь, бро-
сился наутек и скрылся за долю секунды. 

девушка остолбенела от неожиданности 
и, пытаясь совладать с собой, приблизи-
лась к преподавателю, неестественно сгор-
бившемуся, но по-прежнему стоящему. 

– что с вами? 
его плечо истекало кровью, тонки-

ми ручейками струящейся по прижатым 
пальцам. она вздрогнула, огляделась: по-
мочь было некому.

– вот, – выдохнула марьям, доставая из 
сумки белый платок, – снимите пиджак!

преподаватель корчился и ничего не 
предпринимал. тогда девушка сама ему 
помогла: порвала рубашку, приложила к 
открытой ране платок и крепко подвязала 
висящим обрывком рукава. она не зна-
ла, правильно ли делает, да и не видела в 
своей жизни пореза подобной величины, 
но интуиция подсказывала, что так кровь 
можно будет приостановить.

– сможете идти? – участливо спросила 
марьям, обежав его с другой стороны, – 
обопритесь на меня.

пиджак девушка в суете бросила на 
землю и сейчас пренебрежительно от-
швырнула ногой как ненужную тряпку. 

– Это вы мне за четверку мстите? – вдруг 
подал голос мужчина. она недовольно 
качнула головой и сердито возразила:

– сдалась мне ваша оценка!
медленными шагами они вышли к до-

роге. почему-то марьям была уверена, 
что стоит кому-нибудь из прохожих их 
увидеть, как помощь сразу же подоспеет, 
но ошиблась. люди, даже не посмотрев на 
раненого, безразлично проходили мимо. 

– что же это такое?! – восклицала де-
вушка, больше обращаясь к самой себе. – 
помогите!

ее спина совершенно онемела под ве-
сом постепенно теряющего сознание муж-
чины. тогда она опустила его на ступени, 
ведущие в парк, и сошла с бордюра. 

машины проезжали мимо, видя вскло-
ченную, испачканную в крови девушку. 
она нахмурилась и полная решимости вы-
скочила на дорогу. 

первая же иномарка с визгом затормо-
зила и в окне показалось свирепое лицо 
водителя. 

– тебе что, жить надоело?! – взвился он, 
выходя. 

– помогите, пожалуйста!
– в чем дело?!
– человек умирает!
мужчина запоздало заметил ранено-

го преподавателя и в удивлении быстро 
спросил:
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– скорую вызвала?
– нет…
– так…– водитель задумчиво оглянулся 

на свою машину. – сам я его не повезу.
– почему?! – испугалась марьям.
– он же мне салон испачкает! – возму-

тился мужчина.
– но как же тогда я…– она уже была го-

това разрыдаться от этого бездействия. 
– как можно думать о таких мелочах, ког-
да…

– мелочах? а оплачивать эти «мелочи» 
потом ты мне будешь?

– но…
девушка чув-

ствовала себя прям 
как на недавнем 
экзамене, только 
пятерку заменя-
ла жизнь. и если в 
первый раз она еще 
имела шанс ее пере-
сдать, то во второй 
раз такой возмож-
ности могло и не 
быть. 

– если вы сейчас 
же не посадите мое-
го преподавателя в машину, я сама разо-
рву ваши сиденья в клочья! а вдруг он не 
доживет до приезда скорой помощи?! что 
тогда? знайте, его смерть останется на ва-
шей совести!

водитель страдальчески нахмурился, 
в последний раз решая, стоит ли ему во-
обще ввязываться. и бывает же подобное 
невезение! а так бы ехал себе спокойно 
дальше. 

– ладно, ненормальная, – сдался он, 
резво направившись к тротуару, – помо-
гай хотя бы.

марьям поддерживала как могла. вме-
сте они уложили раненого на заднее сиде-
ние. 

– ну, куда отвозить? – спросил мужчина, 
заводя двигатель. – во вторую городскую?

– до ближайшей! и я с вами.
всю дорогу девушка ерзала и огляды-

валась, нервно повторяя: «быстрее, бы-
стрее…». марат магомедович хрипел и 
что-то тихо бормотал, как в бреду. 

– учитель значит? – водитель удивлен-

но усмехнулся. – и что же ты так сильно за 
него трясешься? 

она хотела возразить, что помогать 
надо всем, а не только, кому «выгодно», но 
смолчала. все-таки спорить не хотелось.

– да твой учитель должен молиться на 
таких учеников, как ты.

до больницы добрались быстро. ма-
рьям выскочила из автомобиля и позвала 
на помощь врачей. преподавателя уложи-
ли на носилки и занесли в палату. остава-
лось только ждать за дверью. 

– вы, наверно, уже поедете? – спроси-
ла девушка, снова 
обретя прежнюю 
робость. герой-
ствовать дальше не 
было смысла. 

– а вы разве не 
будете портить мой 
салон, как обеща-
ли?

– ну… – она сму-
тилась, – я же пошу-
тила.

– правда? а я вот 
почти поверил.  

пострадавшему 
оказали первую помощь, и к ним вышел 
доктор.

– вы вовремя его привезли, потеря кро-
ви небольшая, – обрадовал он. – как это 
произошло? кто был рядом?

– я была, – откликнулась марьям. – его 
в парке ножом пырнули.

– так вы шли вместе?
– нет, не совсем. Это мой преподава-

тель, и я… просто экзамен у него провали-
ла…

мужчины переглянулись и засмеялись. 
наконец врач поинтересовался:

– зачетка с собой?
– да…
– давай, отнесу на подпись.
– но он же не поставит! – искренне вос-

кликнула девушка, отступив. – марат ма-
гомедович очень строго оценивает каж-
дый ответ!

водитель улыбнулся, а доктор приот-
крыл дверь.

– а ты вот лучше спроси у него самого – 
во сколько он оценивает свою жизнь?
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